
Актуальные вопросы 
взаимодействия

Заместитель председателя Правительства Российской Феде-
рации Александр Новак с рабочим визитом посетил Турецкую 
Республику и провел 18-е заседание межправительственной 
Российско-Турецкой комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству.

Вице-премьер обсудил актуаль-
ные вопросы двустороннего вза-
имодействия России и Турции с 
вице-президентом Турецкой Ре-
спублики Джевдетом Йылмазом, 
а также с министром торговли 
страны Омером Болатом. В каче-
стве сопредседателя Смешанной 
межправительственной Россий-
ско-Турецкой комиссии по тор-
гово-экономическому сотрудни-
честву Александр Новак провел ее 
18-е пленарное заседание.

Среди основных направлений 
взаимодействия России и Турции 
он выделил энергетику, сельское 

хозяйство, финансово-банковское 
взаимодействие, промышленную 
кооперацию, транспортно-логи-
стическое направление, таможен-
ное сотрудничество, туризм. Рос-
сийская сторона видит положи-
тельную динамику и по многим 
другим направлениям двусто-
роннего взаимодействия. В част-
ности, это здравоохранение, кос-
мос, стандартизация, аккредита-
ция, кадастровый учет, сфера об-
разования, спорт.

По итогам 2022 года Турция за-
няла второе место среди внешне-
торговых партнеров России, дву-

сторонний товарооборот вырос 
почти в два раза – на 85,8%. В ян-
варе – октябре 2023 года (по срав-
нению с тем же уровнем прошлого 
года) российско-турецкий товаро-
оборот увеличился на 49,8% в фи-
зическом объеме.

«Идут стабильные поставки 
российского газа в Турцию. Отме-
чаем успешное развитие сотруд-
ничества в сфере использования 
атомной энергии в мирных целях. 
Продолжается реализация наше-
го флагманского проекта – соору-
жение АЭС «Аккую». В настоящее 
время ведутся полномасштабные 
строительные работы на объектах 
всех четырех блоков АЭС, что де-
лает площадку «Аккую» одной 
из крупнейших атомных стро-
ек в мире», – отметил Александр 
Новак. 

Он подчеркнул готовность рас-
ширять сотрудничество в атомной 
сфере, в том числе в части реализа-
ции проекта в сфере возобновляе-
мых источников энергии на АЭС 
«Аккую» для получения дополни-
тельных объемов электроэнергии. 
Россия заинтересована в участии 
своих подрядчиков в сооружении 
новой АЭС «Синоп» в Турции, а 
также в строительстве атомных 
станций малой мощности и при-
менении технологий неэнергети-
ческого сектора.
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ПЕРСПЕКТИВЫ АВИАЦИИ
На ВДНХ обсудили актуальные 
вопросы и проекты. Стр. 2

ПОДГОТОВКА КИФ-2024
Прошло первое заседание  
организационного комитета. Стр. 5

МОЛОДЫЕ ПРОМЫШЛЕННИКИ
Денис Мантуров ознакомился  
с проектами Клуба. Стр. 6

EXPOCOATING MOSCOW 2023
Подведены итоги специализированной 
выставки. Стр. 10

(Окончание на стр. 2)

Расширение 
сотрудничества
Алексей Оверчук встретился с председателем Кабинета мини-
стров Киргизии – руководителем Администрации президента 
Киргизии Акылбеком Жапаровым. 

В Москве, в павильоне Координа-
ционного центра Правительства 
на выставке «Россия», состоялась 
встреча заместителя председате-
ля Правительства Российской 
Федерации Алексея Оверчука с 
председателем Кабинета мини-
стров Киргизии – Руководите-
лем Администрации президента 

Киргизии Акылбеком Жапаро-
вым. Стороны рассмотрели при-
оритетные задачи расширения 
двустороннего торгово-эконо-
мического взаимодействия Рос-
сии и Киргизии, уделив особое 
внимание сотрудничеству в об-
ласти промышленности, энерге-
тики, транспорта и туризма.

Промышленное развитие
Заместитель министра промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Алексей Груздев возглавил Россий-
скую делегацию в рамках 20-й сессии Генеральной кон-
ференции Организации Объединенных Наций по про-
мышленному развитию (ЮНИДО), которая проходила 
в период с 27 ноября по 1 декабря в Венском междуна-
родном центре.

В работе мероприятия приня-
ли участие делегации из 172 
стран, были подведены итоги 
двухлетней работы ЮНИДО и 
сформированы основные на-
правления деятельности орга-
низации на ближайшую двух-
летку.

В ходе своего выступления 
глава российской делегации от-
метил, что Российская Федера-
ции придает особое значение 
взаимодействию с ЮНИДО 
как ключевой организацией 
системы ООН по вопросам 
промышленного развития, в 
том числе в части реализации 
совместных программ и про-
ектов.

«В текущем году за счет до-
бровольного взноса России 
реализуются 8 проектов тех-
нического содействия и одна 
программа странового парт-
нерства на Ближнем Востоке, 

в Африке, Латинской Амери-
ке и Центральной Азии. Кроме 
того, Российская Федерация 
финансирует деятельность 
Центра международного про-
мышленного сотрудничества 
ЮНИДО в Москве, работе ко-
торого мы придаем особое зна-
чение, видим в нем надежного 
партнера для реализации клю-
чевых целей и задач Организа-
ции Объединенных Наций по 
промышленному развитию», – 
подчеркнул Алексей Груздев.

Глава делегации также от-
метил, что российская сторона 
поддерживает подход ЮНИДО 
о необходимости соответствия 
экономоператоров междуна-
родным стандартам качества 
для успешного выхода на внеш-
ние рынки.

«Так, в течение 2023 года на 
безвозмездной основе для ряда 
стран открыли доступ к нор-

мативным документам нашей 
национальной системы стан-
дартизации, в их числе – Кир-
гизия, Таджикистан, Узбекис-
тан, Монголия и другие. Колле-
ги активно используют и пере-
нимают наш опыт. В частности, 
Узбекистан уже применяет 
около тысячи национальных 
стандартов Российской Фе-
дерации. На базе российской 
Академии стандартизации, ме-
трологии и сертификации (со-
зданной Федеральным агентст-
вом по техническому регули-
рованию и метрологии) про-
водим обучение профильных 
иностранных специалистов», – 
добавил Алексей Груздев.

«На полях» конференции 
также состоялась двусторон-
няя встреча с генеральным 
директором ЮНИДО Гердом 
Мюллером. Обсуждались те-
кущие вопросы взаимодейст-
вия России и ЮНИДО. Также 
Алексей Груздев пригласил 
Герда Мюллера посетить 14-ю 
международную промышлен-
ную выставку «ИННОПРОМ» 
в Екатеринбурге в июле 2024 г. и 
международную выставку-фо-
рум «Россия» в Москве.
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У России и Турции хорошие пер-
спективы взаимодействия в обла-
сти ядерной медицины, производ-
ства изделий из редких металлов, 
композитных материалов и на-
копителей энергии на литийион-
ных аккумуляторах, а также тех-
нологий опреснения воды, водо-
очистки и мусоросжигания. Об-
суждаются совместные проекты 
в области металлургии, автомоби-
лестроения, легкой и химической 
промышленности. 

За 10 месяцев 2023 года товаро-
оборот сельхозпродукции вырос 
на 4,2% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022 года, улучшено 
обеспечение безопасности пище-
вой продукции, поставляемой из 
обеих стран. За первые три кварта-
ла 2023 года на Турцию пришлось 
22% всех поездок российских ту-
ристов за границу, что обеспечи-
ло 13,2% иностранного турпото-

ка в Турции. Участники заседания 
обсудили вопросы транспортной 
доступности, беспрепятственного 
въезда, безналичной оплаты, фи-
нансовых расчетов, безопасности 
пребывания туристов в Турции, а 
также перспективы расширения 
круизного сообщения с Турцией 
по Черному морю.

Александр Новак пригласил 
представителей власти и бизне-
са Турции принять участие в мае 
2024 года в Кавказском инвести-
ционном форуме и 26–28 сентября 
2024 года – в Российской энерге-
тической неделе для укрепления 
межправительственного диалога, 
а также демонстрации разрабо-
ток в области производства энер-
гетического оборудования и тех-
нологий.

В завершение заседания меж-
правительственной Российско-
Турецкой комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству 
был подписан итоговый прото-
кол, а также Меморандум о вза-
имопонимании между Главным 
управлением регистрации прав 
собственности и кадастра Ми-
нистерства окружающей среды, 
градостроительства и изменения 
климата Турции и Федеральной 
службой государственной реги-
страции, кадастра и картографии 
России.

Актуальные вопросы 
взаимодействия

(Окончание. Начало на стр. 1)

Перспективы 
авиационной 
отрасли
Генеральный директор Госкорпорации Ростех Сергей Чемезов, 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев и генеральный 
директор Объединенной авиастроительной корпорации Юрий 
Слюсарь посетили павильон Иркутской области на выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ и обсудили актуальные проекты и 
вопросы взаимодействия.

«Для меня познакомиться со стен-
дом региона на ВДНХ особен-
но приятно, потому что Иркут-
ская область – мой родной край. 
Я люблю приезжать на родину и 
видеть, как она развивается, ста-
новится еще современнее, удоб-
нее для жизни и работы. Безуслов-
но, весомый вклад в это вносит и 
Ростех. Есть множество социаль-
ных, экологических, инфраструк-
турных, производственных про-
ектов, которые связывают нашу 
компанию с регионом», – сказал 
Сергей Чемезов.

По словам губернатора, вопро-
сы комплексного развития тер-
ритории Иркутска для реализа-
ции проекта по серийному про-
изводству пассажирского само-
лета МС-21 находятся на особом 
контроле.

«Работаем сразу в нескольких 
направлениях: по транспортной 
доступности, обеспечению жи-
льем работников, развитию жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
вопросам образования, здравоох-
ранения, кадрового обеспечения. 
Темы формирования инфраструк-
туры и создания комфортных ус-
ловий труда для заводчан для нас 
являются приоритетными», – под-
черкнул он.

Одно из крупнейших предпри-
ятий области – Иркутский авиа-
ционный завод – производит бо-
евые самолеты Су-30 и учебно-
боевые Як-130. Но его главной 
визитной карточкой является пас-
сажирский лайнер МС-21.

«В следующем году нам пред-
стоит начать серийные поставки 
лайнеров МС-21. Вопреки санкци-
ям мы довели этот самолет до се-
рийного производства. Оснасти-
ли отечественными композици-
онными материалами, которые 
широко применяются в его кон-
струкции, взамен импортных. Со-
здали российские двигатели но-
вого поколения ПД-14, которые 
успешно заменили американские 
силовые установки. В завершаю-
щей стадии работы по импортоза-

мещению иностранных бортовых 
систем. Мы, безусловно, выпол-
ним свой долг перед государст-
вом, авиакомпаниями, пассажи-
рами. Страна без крыльев не оста-
нется», – отметил Сергей Чемезов.

В настоящее время, сообщил 
Игорь Кобзев, правительство Ир-
кутской области подготовило пя-
тилетний план замещения кадро-
вой потребности предприятия. На 
Иркутском авиационном заводе 
производственную практику про-
ходят 525 студентов образователь-
ных организаций региона. Более 
600 человек трудоустроены в рам-
ках информационной кампании 
органов занятости. Подготовка 
специалистов также будет идти в 
созданном в рамках федерально-
го проекта «Профессионалитет» 
образовательно-производствен-
ном центре Иркутской области. 
Всего за три года по образователь-
ным программам «Профессиона-
литета» профподготовку пройдет 
851 человек.

«Вступление в федеральный 
проект «Профессионалитет» по-
зволит образовательным органи-
зациям тесно сотрудничать с Ир-
кутским авиационным заводом, 
готовить кадры по образователь-
ным программам, которые будут 
сформированы под конкретный 
запрос Иркутского авиационно-
го завода», – добавил он.
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Базис  
промышленной 
России
В конгрессно-выставочном центре «ЭкспоФорум» прошел ежегодный XXVII 
международный Форум-выставка «Российский промышленник». На бизнес-
сессии «Гармонизация бизнес-процессов – базис промышленной России», 
организованной Роскачеством, выступил директор Департамента государст-
венной политики в области технического регулирования, стандартизации и 
обеспечения единства измерений Минпромторга России Вячеслав Бурмистров.

Представитель Минпромторга России от-
метил, что основным инструментом реа-
лизации национальной стратегии качества, 
устойчивого развития, а также важнейшим 
фактором роста конкурентоспособности 
экономики и повышения производитель-
ности труда в России является диагности-
ка бизнес-процессов на основе модели дело-
вого совершенства. Она позволяет реализо-
вать одну из главнейших задач государства: 
повысить уровень качества жизни россий-
ских граждан и побудить российские орга-
низации к постоянному улучшению биз-
нес-процессов, операционных показателей 
и уровня удовлетворенности потребителей 
и других заинтересованных сторон.

«Мы внимательно следим за мировыми 
трендами, работой международных альян-
сов в области качества и стремимся разви-
вать модель премии в соответствии с гло-
бальными направлениями. Критерии моде-
ли соответствуют целям устойчивого раз-
вития ООН, и мы намерены в дальнейшем 
совершенствовать конкурс таким образом, 
чтобы организации не просто проходили 
диагностику бизнес-процессов, а демон-
стрировали экспертам нацеленность на 
лучшие мировые практики. Активная ра-
бота по продвижению системы диагностики 
в масштабах страны позволила России за-
нять лидирующее положение в мире среди 

аналогичных моделей оценки», – сказал Вя-
чеслав Бурмистров.

Он также подчеркнул важность исполь-
зования внутренних резервов экономиче-
ского развития, одним из основных инстру-
ментов которого является реализация на-
циональной стратегии качества в России. 
Это национальный конкурс качества – Кон-
курс на соискание премий Правительства 
Российской Федерации в области качест-
ва. Данное мероприятие является хоро-
шим средством мотивации как для компа-
нии в целом, так и для каждого отдельно-
го сотрудника.

«Конкурс на соискание Правительствен-
ных премий в области качества реализует 
одну из главнейших задач государства: по-
вышение уровня и качества жизни россий-
ских граждан и является эффективной фор-
мой стимулирования государством и об-
ществом усилий организаций по постоян-
ному улучшению своих бизнес-процессов, 
операционных показателей и уровня удов-
летворенности потребителей», – рассказал 
директор Департамента.

Система оценки Конкурса в области ка-
чества постоянно модернизируется и, в ре-
зультате проведенной работы, Премия по-
пала в первую десятку рейтинга аналогич-
ных международных систем диагностики 
эффективности бизнес-процессов.

Докапитализация 
фондов
Правительство продолжает систем-
ную поддержку промышленного сек-
тора экономики. На докапитализацию 
региональных фондов развития про-
мышленности будет дополнительно 
направлено 300 млн рублей. Такие 
распоряжения подписал председа-
тель Правительства Михаил Мишустин.

Средства поступят в Смоленскую и Еврей-
скую автономную области. Благодаря дока-
питализации будет обеспечена финансовая 
поддержка промышленных предприятий в 

форме льготных займов. Это позволит уве-
личить темпы обновления производствен-
ных мощностей и простимулирует разви-
тие промышленности в регионах. 

Обеспечить дополнительную докапи-
тализацию регионального фонда разви-
тия промышленности Смоленской области 
Правительству поручили по итогам совеща-
ния по вопросам социально-экономическо-
го развития этого региона, состоявшегося 
9 сентября 2023 года. Аналогичное указа-
ние было дано в отношении Еврейской ав-
тономной области.

Поддержка  
дальневосточных 
проектов
Правительство продолжает совершен-
ствовать механизм инфраструктурной 
поддержки инвестиционных проектов, 
которые реализуются на Дальнем Вос-
токе. Инвесторы получат возможность 
частично возмещать затраты на при-
соединение железнодорожных путей 
предприятий к путевой инфраструк-
туре ОАО «РЖД». Постановление об 
этом подписал председатель Прави-
тельства Михаил Мишустин.

Претендовать на такое возмещение смогут 
инвесторы, реализующие свои проекты на 
территории Дальневосточного федераль-
ного округа. Размер выплат будет рассчи-
тываться исходя из объема инвестиций 
и специального коэффициента, который 
устанавливается президиумом Прави-
тельственной комиссии по вопросам со-
циально-экономического развития Даль-

него Востока по отдельным видам эконо-
мической деятельности. Таким образом, 
государство сможет поддерживать про-
екты, оказывающие наибольшее влияние 
на темпы развития дальневосточных ре-
гионов.

Этим же постановлением установлен 
приоритет для инвестпроектов, связанных 
с развитием туризма. При проведении кон-
курсных отборов у проектов строительства 
или реконструкции гостиниц, домов отды-
ха и санаториев будет больше шансов полу-
чить субсидии на развитие инфраструкту-
ры. Общий объем субсидий, который будет 
распределен между победителями конкурс-
ного отбора, с учетом таких условий, соста-
вит около 1 млрд рублей. 

Работа ведется в рамках государствен-
ной программы «Социально-экономиче-
ское развитие Дальневосточного федераль-
ного округа».

Продовольственная  
безопасность
Механизмы господдержки аграриев 
будут скорректированы для ускорен-
ного достижения показателей Доктри-
ны продовольственной безопасности. 
Такое поручение дал председатель 
Правительства Михаил Мишустин по 
итогам состоявшейся 14 ноября стра-
тегической сессии, посвященной про-
довольственной безопасности.

Предложения по этому поводу должны быть 
подготовлены Минсельхозом РФ до 25 ян-
варя 2024 года. Особое внимание Михаил 
Мишустин поручил обратить на такие от-
расли агропрома, как производство моло-
ка и молочных продуктов, овощей и бах-
чевых, фруктов и ягод. Кроме того, акцент 
должен быть сделан на повышении обес-
печенности российского рынка семенами 
основных сельскохозяйственных культур 
отечественного производства.

К 1 февраля Минсельхозу РФ также 
предстоит подготовить предложения в 
части обеспечения доступности господдер-
жки, в том числе в виде бюджетных средств 
и субсидируемых льготных кредитов, для 
производителей лекарственных средств для 
ветеринарного применения, кормовых и пи-
щевых добавок.

Минэкономразвития РФ и Минфину РФ 
предстоит до 15 декабря проработать во-
прос о реализации мероприятий по под-
держке фермеров и сельской кооперации 
в составе национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы» при его продлении до 
2030 года. Финансирование таких меропри-
ятий должно быть предусмотрено в объ-
еме не ниже того, который запланирован 
на 2024 год.

К 29 января Минпромторг РФ вместе 
с Минсельхозом РФ должны направить в 
Правительство предложения по мерам го-
споддержки стимулирования производства 
и спроса на отечественную технику, обору-
дование, средства защиты растений, транс-
портные средства и другие средства про-
изводства, используемые для переработки 
сельхозпродукции.

К 1 февраля Минсельхозу РФ, Мин-
промторгу РФ, Минфину РФ и Минтран-
су РФ поручено подготовить инициативы 
по механизмам поддержки строительст-
ва крупнотоннажных балкеров для тран-
спортировки продукции АПК с опреде-
лением конкретных источников финан-
сирования.

Еще одно поручение Михаила Мишус-
тина касается организации оперативного 
мониторинга спроса на отдельные катего-
рии продуктов питания в разрезе регионов 
страны и различных социально-демогра-
фических групп населения. Предложения 
по этому поводу должно до 1 февраля под-
готовить Минэкономразвития РФ вместе 
с Минсельхозом РФ, Минпромторгом РФ, 
Федеральной налоговой службой и Анали-
тическим центром при Правительстве.

В рамках внедрения цифровых техноло-
гий в АПК Минцифры РФ и Минсельхозу 
РФ председатель Правительства поручил 
обеспечить создание на базе единой плат-
формы «ГосТех» Федеральной государст-
венной информационно-аналитической си-
стемы племенных ресурсов для учета всех 
видов племенных животных. Срок выпол-
нения этого поручения – 30 декабря 2025 
года. Промежуточный доклад должен быть 
представлен в Правительство до 1 марта 
2024 года.

Также Минцифры РФ необходимо до 1 
февраля пересмотреть требования к отчет-
ности компаний, реализующих за счет соб-
ственных средств особо значимые проекты 
в рамках работы индустриальных центров 
компетенций по замещению критически 
важных иностранных отраслевых цифро-
вых продуктов.

Часть поручений Михаила Мишустина 
направлена на обеспечение отечественного 
АПК необходимыми специалистами.

Так, к 25 января Минобрнауки РФ, Мин-
труд РФ и Минсельхоз РФ должны пред-
ставить в Правительство предложения о 
дополнении перечня направлений подго-
товки и специальностей специальностями, 
связанными с селекцией и генетикой сель-
скохозяйственных растений и животных. 

До 1 февраля Минобрнауки РФ, Мин-
просвещения РФ и Минсельхозу РФ пору-
чено проработать вопрос предоставления 
преференций при поступлении на обучение 
по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образова-
ния для выпускников агроклассов, а также 
победителей и призеров конкурса школь-
ников сельских поселений и малых городов 
«АгроНТРИ» по специальностям аграрной 
направленности.

Кроме того, указанным министерствам 
вместе с Минтрудом РФ необходимо до 15 
февраля рассмотреть целесообразность 
подготовки программы повышения пре-
стижа профессий для российского агро-
прома с перспективой до 2035 года.
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Безопасность и охрана труда
Выставка «Безопасность и охрана труда» (БИОТ) проходи-
ла с 5 по 8 декабря 2023 года в Москве в выставочном центре 
«Экспоцентр». Организаторы – Минтруд РФ и Ассоциация раз-
работчиков, изготовителей и поставщиков средств индивиду-
альной защиты (Ассоциация «СИЗ»). Владимир Котов, прези-
дент Ассоциации «СИЗ» – организатора выставки и делового 
форума «Безопасность и охрана труда» (БИОТ), рассказал о 
«фишках» БИОТ-2023.

– Каковы ключевые темы дело-
вой программы БИОТ-2023?

Каждый год мы наполняем вы-
ставку самыми полезными, акту-
альными мероприятиями и очень 
тщательно относимся к подбору 
как тем, так и спикеров. Так, кон-
ференция из трех больших блоков 
была посвящена кадрам и кадро-
вой политике. Крупные работо-
датели, эксперты, ученые проана-
лизировали непростую кадровую 
ситуацию, характерную для боль-
шинства отраслей, и поделились 
новыми практическими кадровы-
ми решениями.

В рамках специальной «жен-
ской» конференции директор де-
партамента информации и печати 
МИД РФ Мария Захарова, бизнес-
омбудсмен Москвы Татьяна Ми-
неева и председатель российской 
части женского делового альян-
са БРИКС Анна Нестерова обсу-
дили условия труда женщин на 
производстве, женское предпри-
нимательство, материнский труд 
и важность межгосударственно-
го сотрудничества женщин. Роль 
женщин в нашем обществе всегда 
очень значима, и в непростые вре-
мена именно женщины и их мяг-
кая сила необходимы для решения 
возникающих задач.

Обучение на практике – один из 
важных принципов БИОТ. Напри-
мер, об экзоскелетах можно было 

не просто узнать, но и протести-
ровать их работу на себе. Также 
все желающие могли пройти об-
учение расследованию несчаст-
ных случаев и оказанию первой 
помощи с последующим получе-
нием сертификатов о повышении 
квалификации. 

На БИОТ-2023 впервые отдель-
ное внимание уделили спорту как 
элементу культуры безопасности 
и поддержания ресурсного состо-
яния работников на предприятии.

Аналитике, цифрам, прогнозам 
развития рынка средств индиви-
дуальной защиты и обеспечения 
безопасных условий труда было 
посвящено несколько отдельных 
мероприятий деловой программы.

В партнерстве с «Ассоциацией 
«Безопасность и качество» мы в 
этом году провели медиафорум 
«Безопасная работа – наша общая 
забота» в круглосуточном пря-
мом эфире из собственной сту-
дии на площадке БИОТ в теле-
визионном формате: эксперты и 
практики отрасли обсудили ню-
ансы охраны труда и безопасно-
сти строительстве и ЖКХ, в про-
изводственной сфере, культуре и 
даже космосе. 

В этом году на БИОТ мы реа-
лизовали очень творческую идею, 
которая уже привлекла внимание 
специалистов отрасли: в рамках 
конкурса БИОТ АРТ были ото-

браны реальные истории, которые 
легли в основу сценариев, и кино-
студией Александра Митты были 
сняты по ним короткометражные 
фильмы с участием звезд отечест-
венного кино. Мы показали эти 
фильмы в завершение БИОТ-2023, 
8 декабря, в кинотеатре «Октябрь» 
на Новом Арбате. 

Еще одна «фишка» БИОТ-2023 
– шоу-показ «Елки безопасности» 
в честь памяти Вячеслава Зайце-
ва. Мы представили современные 
СИЗ в театрально-игровой форме.

Традиционно мы подвели итоги 
конкурсов БИОТОН, БИОТ АРТ, 
НИР и Всероссийских Соревнова-
ний по оказанию первой помощи 
пострадавшему, которые прошли 
на БИОТ 7 декабря. 

– Каких известных спикеров 
вы привлекли в этом году?

В первый день традиционно 
в открытии БИОТ участвовали 

представители Правительства РФ, 
Министерства труда, социально-
го сектора, руководства россий-
ских объединений работодателей: 
Татьяна Голикова, вице-премьер 
Правительства Российской Феде-
рации по социальным вопросам; 
Александр Шохин, президент Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП); Ми-
хаил Шмаков, председатель Фе-
дерации независимых профсою-
зов России (ФНПР); Сергей Мо-
розов, заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» в Го-
сударственной Думе, первый за-
меститель председателя комите-
та Государственной Думы по ре-
гиональной политике и местно-
му самоуправлению; Дмитрий 
Чернейко, председатель Комите-
та по труду и занятости населения 
Санкт-Петербурга; топ-менедже-
ры крупнейших компаний: ОАО 

«РЖД», Ростех, РУСАЛ, Росатом, 
Еврохим и других.

– Какие страны были представ-
лены на выставке в 2023?

Помимо экспонентов и делега-
ций из стран бывшего СССР: Узбе-
кистана, Казахстана, Азербайджа-
на, к нам присоединились колле-
ги из Германии, Франции, Италии, 
Китая, Пакистана, Ирана, Индии 
и стран Африки.

– В рамках БИОТ проходят 
корпоративные совещания по 
охране труда ведущих россий-
ских компаний. Как родилась 
такая практика и почему это 
удобно?

БИОТ – это традиционное 
место отраслевых встреч и дис-
куссий, и провести совещание на 
БИОТ – значит, решить несколь-
ко задач одновременно. Поэтому 
крупнейшие работодатели России, 
как ОАО «РЖД», РУСАЛ, Росатом, 
Ростех, «Трансмашхолдинг», про-
вели корпоративные встречи на 
БИОТ и одновременно ознако-
мились с новинками и трендами 
рынка. 

– По традиции во время вы-
ставки БИОТ прошло общее 
собрание членов Ассоциации 
«СИЗ». Сколько компаний вхо-
дят в АСИЗ и что дает членство 
в Ассоциации?

Ассоциация «СИЗ» на сегодня 
самое мощное из отраслевых объ-
единений, в ее составе более 120 
компаний. Членство в АСИЗ в пер-
вую очередь дает возможность по-
лучать актуальную информацию о 
рынке и влиять на правила игры, 
получать максимум пользы для 
бизнеса, внося свой вклад в кон-
солидированную позицию всей 
отрасли. 
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Подготовка КИФ-2024
Заместитель председателя Правительства Александр Новак, 
курирующий Северо-Кавказский федеральный округ, провел 
первое заседание организационного комитета по подготовке и 
проведению Кавказского инвестиционного форума в 2024 году. 
В мероприятии приняли участие представители федеральных 
органов власти, главы регионов, входящих в состав Северо-
Кавказского федерального округа, руководители крупнейших 
госкорпораций, члены бизнес-объединений и общественных 
организаций, представители отраслевых сообществ.

Кавказская инвестиционная вы-
ставка, которая впервые состоя-
лась в 2023 году, получила статус 
ежегодного форума. В 2024 году 
форум пройдет весной в Мине-
ральных Водах на площадке мно-
гофункционального выставочно-
го центра «МинводыЭкспо». Кав-
казский инвестиционный форум 
станет пространством для пре-
зентации инвестиционных про-
ектов и возможностей регионов 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа, обсуждения ключе-
вых проблем, всесторонней оцен-
ки инвестиционного потенциала, 
поиска новых направлений и ре-
шений для бизнеса.

«Кавказская инвестиционная 
выставка, которая состоялась в 
мае этого года, привлекла боль-
шой интерес: площадку посетило 
порядка 3 тысяч человек, включая 
руководителей и представителей 
органов власти, отраслевых ком-
паний, ведущих СМИ, бизнесме-
нов, экспертов. Статус, который 

получило мероприятие, – это под-
тверждение важности его прове-
дения. В этой связи необходимо 
обеспечить его организацию на 
высшем уровне. Особое внима-
ние должно быть уделено участию 
регионов России, зарубежных 
стран, официальных делегаций, 
глав международных организа-
ций и представителей бизнес-со-
общества», – отметил Александр 
Новак, открывая заседание. 

Советник Президента России, 
ответственный секретарь оргко-
митета КИФ-2024 Антон Кобяков 
в своем выступлении подчеркнул 
международное значение форума 
будущего года. «На первой Кавказ-
ской инвестиционной выставке 
присутствовали гости из 14 зару-
бежных стран – государств – чле-
нов СНГ и «каспийской пятерки», 
в том числе высокопоставленные 
официальные лица. Это показыва-
ет, что к Северо-Кавказскому фе-
деральному округу есть большой 
международный интерес, а сам ре-

гион имеет огромный потенциал 
и инвестиционные возможности. 
Уверен, что новый статус меро-
приятия и его ежегодное прове-
дение позволят построить устой-
чивый диалог между государства-
ми, бизнесом и общественными 
институтами, а также привлечь 
новые инвестиции в страну», – 
сказал он.

В организационной структуре 
оргкомитета планируется участие 
17 рабочих групп. Центральным 
событием деловой программы ста-
нет пленарное заседание, которое 
планируется посвятить межреги-
ональному взаимодействию как 
фактору экономического роста го-
сударства. В деловую программу 
форума войдут мероприятия по 
развитию туризма и агропромыш-
ленного комплекса, транспортной 
инфраструктуры, промышленно-
сти, энергетики, банковского сек-
тора, международного сотрудни-
чества, цифровой экономики, во-
просы гуманитарной повестки и 
т.д. Программа форума будет трех-
дневной: два дня основной про-
граммы, нацеленной на бизнес-
контакты внутри страны и с ино-
странным бизнесом, обсуждение 
развития и кооперации регионов, 
а также молодежный день. Всего 
будет проведено более 20 круглых 
столов.

Кроме того, на площадке КИФ-
2024 предполагается организовать 
вручение инвестиционной пре-
мии «За вклад в рост экономики 
и развитие инвестиционного по-
тенциала регионов России».

Площадь выставочной экс-
позиции форума увеличится в 
два раза – будут организованы 
региональные стенды, которые 
отразят итоги реализации на-
циональных проектов и целей, а 
также расскажут о планах разви-
тия регионов до 2030 года. Ком-
пании и корпорации смогут про-
демонстрировать участникам 
КИФ-2024 свои новейшие разра-
ботки. Предполагается органи-
зовать уличную экспозицию со 

специальной зоной националь-
ных подворий. Для гостей фору-
ма будет запланирована богатая 
культурная программа, включа-
ющая в себя культурно-массовые 
мероприятия и экскурсионные 
поездки по достопримечатель-
ностям Ставропольского края и 
других регионов Северо-Кавказ-
ского федерального округа.

По окончании первого заседа-
ния оргкомитета форума Алек-
сандр Новак провел рабочую 
встречу с ректором Северо-Кав-
казского федерального универси-
тета Дмитрием Беспаловым. Сто-
роны обсудили ключевые вопро-
сы, связанные с инновационным 
развитием, подготовкой кадров и 
реализацией молодежной полити-
ки на Северном Кавказе. Ректор 
СКФУ рассказал вице-премьеру о 
ряде значимых проектов, направ-
ленных на выявление и поддержку 
талантливых детей. Особое вни-
мание было уделено результатам 
и перспективам проведения еже-
годного кейс-чемпионата «Соци-
ально-экономическое развитие 
СКФО».

Следующее заседание органи-
зационного комитета по подготов-
ке и проведению Кавказского ин-
вестиционного форума планиру-
ется провести в феврале 2024 года.

Прогноз востребованных профессий
Правительство вместе с представителями бизнеса и региональ-
ными властями приступило к разработке прогноза востребован-
ных профессий на среднесрочную и долгосрочную перспекти-
ву. Об этом сообщила заместитель председателя Правительства 
Татьяна Голикова, выступая на пленарном заседании «Образо-
вание и рынок труда: инструменты взаимодействия», которое 
прошло в Санкт-Петербурге в рамках чемпионата по профес-
сиональному мастерству «Профессионалы» и IX Всероссий-
ского форума «Национальная система квалификаций России». 

«Мы присутствуем на заключи-
тельном дне первого российского 
чемпионата по профессионально-
му мастерству «Профессионалы». 
Мы объединили это мероприятие 
с форумом «Российский промыш-
ленник». Это было для нас важно, 
потому что здесь возможен кон-
такт молодых ребят, которые ищут 
себя в профессии, с теми, кто не-
посредственно руководит пред-
приятиями, кто может поделить-
ся соответствующими компетен-
циями», – приветствовала участ-
ников Татьяна Голикова. 

Она подчеркнула, что в по-
следнее время рынок труда стре-
мительно изменился, есть серьез-
ные вызовы, на которые нужно не-
замедлительно реагировать. 

«В соответствии с поручени-
ем главы государства Правитель-
ство России вместе с Российским 
союзом промышленников и пред-
принимателей и регионами при-
ступило к созданию прогноза по-
требности в трудовых ресурсах 
на среднесрочную и долгосроч-

ную перспективу. Сегодня сде-
лан первый шаг. Мы видим, что 
в 2030 году с учетом тех демогра-
фических трендов, которые скла-
дываются, российской экономике 
будет нужно дополнительно 2 млн 
трудовых кадров. Наша задача – их 
найти», – сказала вице-премьер.

Она обратила внимание, что 
необходимо сделать максимально 
корректный прогноз, чтобы под 
него можно было выстраивать и 

сферу образования, и систему пе-
реподготовки кадров.

Татьяна Голикова напомнила, 
что в России запущен федераль-
ный проект «Профессионалитет». 
Он предполагает плотное взаимо-
действие региона, работодателя и 
Правительства, для того чтобы на 
базе организаций среднего профес-
сионального образования созда-
вать образовательно-производст-
венные кластеры. На сегодняшний 
день по направлениям «Професси-
оналитета» обучаются 350 тысяч 
студентов. Сегодня в кластеры вхо-
дит 900 учебных заведений.

Директор департамента государ-
ственной политики в сфере средне-
го профессионального образования 
и профессионального обучения 
Минпросвещения РФ Виктор Не-
умывакин отметил, что федераль-

ный проект «Профессионалитет» 
является двигателем системы про-
фессионального образования.

«Проект «Профессионалитет» 
позволяет комплексно подходить 
к ее модернизации. Мы прошли 
серьезный путь и обновили пере-
чень профессий и специальностей, 
по которым осуществляется под-
готовка в системе СПО, а также 
программы профессионально-
го обучения, по итогам которых 
присваиваются классы и катего-
рии», – сказал он.

Виктор Неумывакин уточнил, 
что Минпросвещения РФ ведет 
масштабную профориентацион-
ную работу: открыты профильные 
и предпрофессиональные классы, 
во всех школах по четвергам про-
ходят занятия «Россия – мои го-
ризонты», реализуются програм-
мы профессионального обучения 
в школах, дающие возможность 
выпускникам получить вместе с 
аттестатом свидетельство об ос-
воении той или иной профессии.

В пленарном заседании также 
приняли участие президент Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей Александр 
Шохин, сопредседатель партнер-
ского совета при Минпросвеще-
ния РФ Андрей Комаров и губер-
натор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов. 

Кроме того, Татьяна Голико-
ва вместе с губернатором Санкт-

Петербурга посетила соревнова-
тельную площадку чемпионата по 
профессиональному мастерству 
«Профессионалы». Они осмотрели 
пространства, где участники со-
стязались по компетенциям «Ме-
хатроника», «Изготовление про-
тотипов», «Ремонт беспилотных 
летательных аппаратов», «Работы 
на токарных универсальных стан-
ках», «Промышленная автомати-
ка», «Реверсивный инжиниринг» 
и другим.

В конгрессно-выставочном 
центре «Экспофорум» состоя-
лась также встреча представите-
лей бизнеса с участниками фи-
нала чемпионата «Диалог про-
фессионалов». Участниками ди-
алога со студентами колледжей и 
техникумов стали члены топ-ме-
неджмента ведущих российских 
компаний, среди которых госкор-
порация «Роскосмос», компании 
«Воздушные ворота Северной сто-
лицы», VK, «РЖД».
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«Россия в движении»

В рамках посещения выставки-форума «Россия» замести-
тель председателя Правительства Марат Хуснуллин осмотрел 
павильон № 15, где представлена объединенная экспозиция 
«Строим будущее» и «Россия в движении».

«Хочу отметить важность пред-
ставленности единой концепции 
отраслей. Ведь стройка и транс-
порт тесно связаны друг с другом. 
Мы наращиваем темпы строи-
тельства жилья и вместе с этим 
сразу возводим необходимую до-

рожную и социальную инфра-
структуру для повышения ка-
чества жизни каждого человека. 
При этом у нас есть задача – быть 
конкурентоспособными, поэто-
му особый упор делаем на разви-
тие информационных технологий, 

повышение производительности 
труда. Важно, что здесь в павиль-
оне представлено все, что мы де-
лаем и планируем делать», – ска-
зал вице-премьер.

Также Марат Хуснуллин при-
нял участие в открытии Дня Ре-
спублики Татарстан. Он отметил, 
что на площадке ВДНХ проходит 
крупнейшее по масштабам собы-
тие. В одном месте представлена 
вся Россия, весь потенциал и мощь 
нашей страны, специфика каждо-
го региона.

«Был рад стать частью этого 
праздника. Татарстан показыва-
ет высокие результаты работы в 
строительной отрасли. Здесь ре-
ализуются крупные инфраструк-
турные проекты. Безусловно, клю-
чевым дорожным объектом этого 
года станет скоростная магистраль 
М-12 «Восток», движение по кото-
рой до Казани мы запустим уже в 
этом месяце», – заявил заместитель 
председателя Правительства.

Международная выставка-фо-
рум «Россия» открыта до 12 апре-
ля 2024 года.

Встреча с молодыми 
промышленниками
На полях Международного форума-выставки «Россия» в 
павильоне Минпромторга России «Сделано нами» прошла 
встреча заместителя председателя Правительства Российской 
Федерации – министра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Дениса Мантурова с членами Межрегиональ-
ного союза «Клуб молодых промышленников».

Руководитель Клуба Антон Кова-
лев доложил об итогах работы за 
2023 год, а молодые промышлен-
ники презентовали свои проекты. 
Так, он рассказал, что Клубом мо-
лодых промышленников проведе-
но более 50 профильных меропри-
ятий, организовано сотрудниче-
ство с крупнейшими корпораци-
ями такими, как ОДК и «Газпром 
нефть», а также белорусскими 
предприятиями в рамках прово-
димой «Биржи промышленной ко-
операции».

«Это очень правильно, что вы 
подключаете коллег из Белору-
сии. В рамках союзного государ-
ства и в целом Евразийского эко-

номического пространства мы 
плотно взаимодействуем. Сегод-
ня очень востребованы коопера-
ции между нашими предприяти-
ями, и мы признаем те технологи-
ческие кооперации, которые дела-
ются на базе компаний Беларуси 
по российским продуктам и нао-
борот. Эту практику нужно рас-
пространять», – отметил Денис 
Мантуров.

Антон Ковалев отметил, что 
члены Клуба активно пользуют-
ся инструментами государствен-
ной поддержки, в том числе «про-
мышленной ипотекой» и займами 
Фонда развития промышленности. 
В завершение своего доклада он 

поблагодарил за всестороннюю 
поддержку вице-премьера – главу 
Минпромторга России: «Встречи 
с Вами всегда очень ценны и ре-
зультативны для молодых про-
мышленников. Коллеги демон-
стрируют продукцию собствен-
ного производства, рассказывают 
о проектах. В результате получа-
ют от Вас и отраслевых департа-
ментов Минпромторга РФ сове-
ты по качественной реализации 
этих проектов».

Помимо этого, свои лучшие 
практики презентовали участни-
ки встречи. В частности, учреди-
тель ООО «Гермес-Урал» (Свер-
дловская область) Полина Шаро-
ва рассказала о проекте по сохра-
нению производства котельного 
оборудования на предприяти-
ях бывшего немецкого холдинга 
Viessmann, ушедшего из России. 
В текущем году группа компаний 
«Гермес» приобрела эти предпри-
ятия в Липецкой области, сохра-
нила стандарты качества и созда-
ла полный цикл производства. Ко-
личество сотрудников выросло со 
100 человек до 350. А исполнитель-
ный директор Барнаульского заво-
да автоформованных термостой-
ких изделий (Алтайский край) 
Артем Шамков поделился этапа-
ми реализации двух проектов – 
это модернизация производст-
ва автокомпонентов (фрикцион-
ных колодок и накладок) и повы-
шение производительности труда 
на участке производства калан-
дрованной ткани. Для их реали-
зации предприятие получило заем 
Фонда развития промышленности 
на общую сумму 278,5 млн рублей.

Объем  
строительных 
работ
Заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин на 
совместном заседании комиссии Государственного Совета Рос-
сийской Федерации по направлению «Строительство, жилищ-
но-коммунальное хозяйство, городская среда» и комитета Госу-
дарственной Думы по строительству и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству подвел предварительные итоги строительной 
отрасли в текущем году и обозначил планы до 2030 года.

«Строительная отрасль в послед-
ние годы, несмотря на вызовы 
времени, показывает устойчивый 
рост. Мы шаг за шагом идем к до-
стижению поставленных целей. С 
уверенностью можем подтвердить, 
что все планы будут выполнены. В 
этом году мы поставим очередной 
рекорд по вводу жилья в стране – 
будет сдано больше 103 млн кв. м. 
В целом за 11 месяцев этого года 
прирост объема строительных 
работ составил 7,5%. Это значи-
тельно повышает качество жизни 
граждан», – отметил Марат Хус-
нуллин.

Вице-премьер уточнил, что 
строительная отрасль занимает 
значительную долю в экономи-
ке России и является одним из 
драйверов ее развития. В прош-
лом году вклад стройкомплекса в 
ВВП составил порядка 13,4%. В ра-
боте отрасли задействовано около 
16% трудоспособного населения 
страны.

В ходе заседания заместитель 
председателя Правительства обра-
тил внимание на необходимость 
комплексного обновления насе-
ленных пунктов и создания ин-
фраструктуры, причем все меро-
приятия, по его словам, должны 
быть взаимоувязаны. Он также 
добавил, что для удержания тем-
пов возведения жилья ключевым 
является увеличение градпотен-
циала в регионах.

Председатель комиссии Госсо-
вета, глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов отметил, что 
регион планирует завершить год с 
рекордным показателем по вводу 
жилья – более 3 млн кв. м. «План 
на следующий год установлен на 
уровне текущего года. Льготные 
ипотечные программы позволили 
сформировать у населения устой-
чивый спрос на покупку жилья. В 
целом по стране за 10 месяцев ко-
личество ипотечных кредитов вы-
росло на 61% к уровню прошлого 
года. В Татарстане – на 67%», – ска-
зал Рустам Минниханов.

В своем докладе глава Мин-
строя России Ирек Файзуллин 
обозначил задачи по дальнейше-
му совершенствованию техниче-
ского регулирования и ценообра-
зования в строительстве, разви-
тию типового проектирования.

«Сегодня обеспечиваются по-
ступательное развитие и транс-
формация строительной отрасли, 

включая цифровую. Здесь крайне 
важно сформировать взаимосвязь 
федеральной, региональной и му-
ниципальной власти, информиро-
вать специалистов на местах о тех 
изменениях, которые происходят 
в отрасли и помогать им исполь-
зовать имеющиеся инструменты и 
механизмы», – отметил Ирек Фай-
зуллин.

Отдельный блок вопросов был 
посвящен модернизации ЖКХ. 
Была отмечена необходимость об-
новления мощностей коммуналь-
ной инфраструктуры.

Председатель комитета Госу-
дарственной Думы по строитель-
ству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Сергей Пахомов кос-
нулся темы эффективности управ-
ления жилищным фондом. «Тре-
буется стратегическая смена пара-
дигмы. Речь о пересмотре сути ра-
боты органов госжилнадзора, для 
которых основной должна стать 
деятельность по контролю за со-
хранностью и техническим со-
стоянием жилищного фонда. Мы 
уже разрешили регионам техни-
ческое обследование для коррек-
ции программа капремонта. Сюда 
же нужно добавить технический 
учет, общие стандарты управле-
ния и обслуживания домов, циф-
ровизацию через инструменты 
ГИС ЖКХ. Одновременно сделать 
всю систему понятной и прозрач-
ной для собственников, стимули-
руя их более активно включаться в 
управление своим имуществом», – 
сказал Сергей Пахомов.

Кроме того, на заседании об-
судили работу по сокращению 
инвестиционно-строительного 
цикла, развитию инфраструкту-
ры в новых регионах, а также по-
вышению производительности 
труда в отрасли.
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Корпоративная 
культура
Ростех получил премию «Лучший HR-департа-
мент-2023» в номинации «Эффективная корпора-
тивная культура», учрежденную отраслевым жур-
налом «Директор по персоналу». Жюри конкурса 
оценивало роль корпоративной культуры и привер-
женность корпоративным ценностям в компаниях с 
численностью персонала свыше 1 тысячи человек. 

Процесс трансформации 
корпоративной культуры в 
Ростехе начался в 2017 году. 
За прошедшее время был 
сформирован единый для 
всех организаций Корпора-
ции свод ценностей, усилена 
роль корпоративной куль-
туры в деятельности ком-
пании, разработан обучаю-
щий курс для руководите-
лей и работников. 

Ростех – крупнейшая про-
мышленная корпорация, ко-
торая объединяет более 800 
предприятий и 600 тысяч 
специалистов в разных ре-
гионах страны. Корпорация 
решает стратегические зада-
чи в сфере гособоронзаказа, 
импортозамещения, обеспе-

чения потребностей различ-
ных отраслей в высокотехно-
логичной продукции. 

«Роль корпоративной 
культуры в производствен-
ных процессах организаций 
Ростеха крайне важна, ведь 
наши ценности – забота о 
людях, общее дело, среда 
для развития нового – со-
здают правильный климат в 
коллективе. По итогам 2023 
года отмечен существенный 
рост числа сотрудников, 
разделяющих этот набор 
ценностей. Большинство 
сотрудников удовлетворе-
ны социально-психологи-
ческим климатом в коллек-
тиве, взаимоотношениями 
с руководителем, ощущают 

взаимное уважение и заботу. 
Безусловно, это позитивно 
влияет на качество работы и 
уровень самоотдачи. Побе-
да в премии свидетельству-
ет, что мы движемся в пра-
вильном направлении», – 
рассказал исполнительный 
директор Госкорпорации 
Ростех Олег Евтушенко. 

Госкорпорация продол-
жит внедрять единые об-
щекорпоративные ценно-
сти, обучать особенностям 
развития корпоративной 
культуры руководителей и 
HR-специалистов, лидеров 
молодежных движений и 
лидеров мнений особенно-
стям развития корпоратив-
ной культуры. В реализа-
ции проекта участвуют HR-
службы предприятий Кор-
порации, специалисты по 
внутренним коммуникаци-
ям, Академия Ростеха, экс-
перты в области социологии 
и корпоративной культуры. 

Премию «Лучшие HR-де-
партаменты-2023» организу-
ет журнал «Директор по пер-
соналу» издательской группы 
«Актион Кадры и HR». Это 
ежегодное событие, которое 
объединяет вокруг себя HR-
специалистов со всей стра-
ны, позволяет предприяти-
ям заявить о своих успехах 
и знаковых проектах, узнать 
о лучших практиках коллег.  
В 2023 году конкурс прово-
дился в третий раз.

Лидеры «Зеленого  
рейтинга»
Заместитель председателя Правитель-
ства Виктория Абрамченко в режи-
ме видеоконференции обратилась к 
участникам церемонии «Зеленой пре-
мии». Как отметила вице-премьер, ППК 
«Российский экологический оператор» 
отобрала лучшие проекты в области 
популяризации экологии, осознанного 
потребления, а также составила тради-
ционный рейтинг регионов по эффек-
тивности работы с твердыми комму-
нальными отходами.

«Если на первую премию в 2021 году было 
заявлено 1 тыс. инициатив, то в этот раз 
принято уже почти 4 тыс. Благодарю всех 
за активную позицию и усилия, вложенные 
в здоровье окружающей среды и экологии», 

– отметила Виктория Абрамченко.
По ее словам, премия – это прекрасная 

возможность провести объективный ана-
лиз и оценить усилия региональных орга-
нов власти по созданию устойчивой и эф-
фективной системы обращения с твердыми 
коммунальными отходами в нашей стране.

В России уже введено 224 объекта на 26,4 
млрд рублей в рамках федерального про-
екта «Комплексная система обращения с 
ТКО», а в рамках инициативы «Экономика 
замкнутого цикла» строятся экопромыш-
ленные парки.

Как отметила Виктория Абрамченко, 
в 2023 году российские города выросли в 
части обработки отходов и превысили по-
казатели 2022 года. Сегодня Россия обраба-
тывает 52,5% от общего объема образуемых 
в стране ТКО, при этом 12% – уже утили-
зируются с применением самых современ-
ных технологий.

Зампред Правительства назвала лидеров 
«Зеленого рейтинга», подготовленного ППК 
«Российский экологический оператор».

Первое место занимает Московская агло-
мерация – Москва и Московская область. На 
втором месте – Тульская область, которая 
благодаря проектам прибавила сразу пять 
позиций. Третье место, как и в прошлом 
году, удерживает Нижегородская область. 
На четвертом месте – Ставропольский край, 
который активно вовлечен в создание эко-
технопарков в рамках экономики замкну-
того цикла. И на пятом месте – Удмуртская 
Республика, прибавившая 12 позиций.

Самых заметных позитивных сдвигов в 
рейтинге регионов по эффективности рабо-
ты в сфере обращения с отходами удалось 
достичь Республике Башкортостан: регион 
поднялся на 9-е место, набрав 47 пунктов 
в таблице «Зеленого рейтинга». 33 пункта 
прибавил Ямало-Ненецкий автономный 
округ и занял 20-ю строчку рейтинга. Кур-
ская и Липецкая области набрали 23 и 22 
пункта, заняв 15-е и 17-е места в рейтинге.

Также заметны результаты работы реги-
онов Сибири и Дальнего Востока. Это Кеме-
ровская область – Кузбасс, Новосибирская 
и Иркутская области, Хабаровский край.

«Зеленый рейтинг» – не просто призна-
ние за вклад, а эффективный инструмент 
оценки реальных действий субъектов Рос-
сийской Федерации по созданию благопри-
ятных условий для устойчивого развития 
комплексной системы обращения с ТКО. 
Благодарю все регионы за проделанную 
работу», – сказала Виктория Абрамченко.
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Выполнение гособоронзаказа
Нижегородский авиационный завод «Сокол» успешно выпол-
нил производственную программу 2023 года по капитальному 
ремонту и модернизации истребителей-перехватчиков МиГ-31 в 
рамках гособоронзаказа. Самолеты в установленные сроки пере-
даны Минобороны России и отправлены в места базирования.

Модернизированный истреби-
тель-перехватчик МиГ-31 обла-
дает высокими летно-технически-
ми характеристиками и способен 
успешно решать боевые задачи в 
современных условиях. Модерни-
зация и ремонт самолетов МиГ-31 

является одним из основных на-
правлений деятельности Нижего-
родского авиастроительного заво-
да «Сокол».

«Модернизация направле-
на на дальнейшее совершенст-
вование и развитие платформы 

МиГ-31, что позволяет успеш-
но решать задачи на боевом де-
журстве. Предприятие облада-
ет необходимой производст-
венной базой и компетенциями, 
чтобы в дальнейшем реализовы-
вать программу модернизации 
парка этих машин», – сообщил 
генеральный директор Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь.

Фото: Объединенная  
авиастроительная корпорация

Газоперекачивающее оборудование
Компания «ОДК Инжиниринг» Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации завершила монтажные работы и передала 
в эксплуатацию агрегаты ГПА-16 мощностью 16 МВт каждый 
для работы на дожимной компрессорной станции на месторо-
ждении «Заполярное» в Ямало-Ненецком автономном округе. 
Четыре агрегата суммарной мощностью 64 МВт повысят воз-
можности по транспортировке голубого топлива.

Шеф-монтажные работы и ком-
плексные испытания газотур-
бинного оборудования на объек-
те произвело сервисное подразде-
ление «ОДК Инжиниринг». В тече-
ние 72-часовых испытаний были 
подтверждены заявленные харак-
теристики агрегатов. 

«Сотрудничество с компанией 
«Газпром» включает комплексные 
поставки энергетического и газо-
перекачивающего оборудования, 
а также комплекс услуг по сервис-

ному обслуживанию и ремонту га-
зотурбинных агрегатов в течение 
всего жизненного цикла. Высо-
кокачественная и своевременная 
подготовка оборудования к экс-
плуатации – важнейшая и ответст-
венная задача, решаемая специа-
листами «ОДК Инжиниринг». Это 
определяет надежность и долгос-
рочность работы агрегатов. Сов-
ременные и высокотехнологич-
ные газоперекачивающие агрега-
ты ГПА-16 вносят значительный 

вклад в увеличение транспорти-
ровочных мощностей Заполяр-
ного месторождения», – отметил 
генеральный директор компа-
нии «ОДК Инжиниринг» Андрей  
Воробьев. 

Заполярное нефтегазоконден-
сатное месторождение является 
одним из крупнейших по объе-
му запасов и самым мощным по 
добыче газа в России. Открыто в 
1965 году в южной части Тазовско-
го района Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, в 220 км от Нового 
Уренгоя. Начальные запасы – более 
3,5 трлн кубометров газа, около 
80 млн тонн газового конденсата 
и нефти. Проектная мощность – 
130 млрд кубометров газа в год.

Фото: Объединенная двига-
телестроительная корпорация

Премия имени Б.И. Тихомирова
На площадке холдинга «Технодинамика» состоялось награ-
ждение победителей премии в области промышленного стро-
ительства и проектирования имени Бориса Ивановича Тихоми-
рова. Премия присуждается за работы, вносящие значительный 
вклад в развитие проектирования и строительства объектов 
промышленного назначения и внедрение передовых инженер-
ных, проектных, технических и технологических решений. В 
этом году в число лауреатов вошел авторский коллектив одно-
го из предприятий Ростеха, отмеченный за создание испыта-
тельных стендов по программе перспективного авиационного 
комплекса дальней авиации. 

Премия нацелена на развитие ка-
дрового потенциала строитель-
ной отрасли. Она задает высокие 
стандарты для ее участников, за-
ложенные крепким фундаментом 
и личным примером выдающегося 
проектировщика Бориса Ивано-
вича Тихомирова. Организатора-
ми ежегодной премии выступают 
холдинг «Технодинамика» совмес-
тно с Союзом машиностроителей 
России при поддержке Госкорпо-
рации Ростех, Минстроя страны, 
а также правительства Татарстана. 

Участие в церемонии награжде-
ния приняли глава Республики Та-
тарстан Рустам Минниханов, за-
мминистра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Российской Федерации Сергей 
Музыченко, ректор Националь-
ного исследовательского Мос-
ковского государственного стро-
ительного университета Павел 
Акимов, первый заместитель ге-
нерального директора Госкорпо-
рации Ростех Владимир Артяков, 
управляющий директор по контр-
олю за строительством Госкорпо-
рации Ростех Елена Сиэрра, пер-
вый заместитель председателя Со-
юзМаш России Владимир Гутенев. 

«Данное мероприятие – это 
дань памяти выдающемуся руко-
водителю и общественному дея-
телю, известному в нашей стране, 
Борису Ивановичу Тихомирову. 
Его преданность делу и трудолю-

бие – достойный пример для всех 
нас. Он и его команда оставили 
большое наследие в лице строи-
тельных объектов гражданско-
го и промышленного назначения, 
отвечающих самым современным 
требованиям», – отметил глава 
(раис) Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов.  

В этом году соискателями пре-
мии стали сотрудники строитель-
ных и проектных организаций, а 
также представители профильных 
учебных заведений. Все лауреаты 
внесли ощутимый вклад в развитие 
отечественной промышленности. 

«Сегодня Ростех наращивает 
объемы производства по целому 
ряду направлений. Перед нами 
стоит масштабная задача по рас-
ширению и созданию новых про-
мышленных мощностей, внедре-
нию эффективных инженерных 
решений. Премия имени Бори-
са Тихомирова направлена на по-
ощрение передовых коллективов 
проектировщиков, на стимулиро-

вание работников строительной 
сферы к созданию и внедрению 
новых решений. Она была учре-
ждена только в прошлом году, но 
уже стала значимым событием для 
всей отрасли. В 2023 году эксперт-
ный совет рассмотрел 60 заявок 
из различных регионов страны», – 
сказал первый заместитель гене-
рального директора Госкорпора-
ции Ростех Владимир Артяков.

В этом году победители были 
определены в шести номинациях. 
В каждой из них – по три призера, 
которые награждаются кубками и 
дипломами, а также получают де-
нежную премию. Размер материаль-
ного поощрения за первое место со-
ставил 800 тыс. рублей, за второе – 
600 тыс. рублей, бронзовые призеры 
получили по 400 тыс. рублей. По-
бедителям в номинации «За много-
летний труд и верность профессии» 
вручили по 500 тыс. рублей.

Победителем в номинации «За 
вклад в создание испытательной 
базы» стал авторский коллектив 
одного из предприятий Ростеха в 
составе Старцева Семена, Пивова-
рова Дмитрия, Маланина Алексан-
дра, Сократова Никиты. Эксперты 
выделили их работу по созданию 
комплекса стендового оборудо-
вания для испытания авиацион-
ных пусковых устройств. В рамках 
программы «Перспективный ави-
ационный комплекс дальней ави-
ации» специалисты провели пол-
ный цикл научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских 
работ по созданию испытательной 
базы и комплекса стендов. 

В номинации «За вклад в про-
ектирование объектов промыш-
ленного назначения» победителем 
признан авторский коллектив АО 
«ГипроНИИавиапром» в составе 
Миронова Артура, Колеснико-
вой Елены, Саркисян Елизаветы. 
Жюри высоко оценило работу, по-

священную реконструкции и тех-
ническому перевооружению экс-
периментально-стендовой базы 
плазменных технологий НИЦ 
«Курчатовский институт». В рам-
ках проекта был создан комплекс 
испытаний макетов для отработ-
ки элементов и оптимизации па-
раметров лабораторных образцов 
безэлектронных плазменных ра-
кетных двигателей. 

В номинации «За вклад в стро-
ительство объектов промышлен-
ного назначения» обладателем 
первой премии стал авторский 
коллектив Московского государ-
ственного технического универ-
ситета имени Н.Э. Баумана (на-
циональный исследовательский 
университет). Жердев Анатолий, 
Бондаренко Виталий, Куприянов 
Максим, Губин Михаил, Парфе-
нов Ярослав представили проект 
по выделению неона высокой чи-
стоты. По поручению правитель-
ства Российской Федерации для 
нужд отечественной микроэлек-
троники и расширения экспорт-
ного потенциала в МГТУ имени 
Н.Э. Баумана разработана техно-
логия и создана установка полу-
чения неона с чистотой 99,999%. 
Базой для развертывания произ-
водства стали лаборатории крио-
генной техники факультета «Энер-
гомашиностроение» МГТУ. 

В номинации «За внедрение пе-
редовых технологий и инноваци-
онных решений» лучшей призна-
на работа информационного мо-
делирования линейных объектов. 
Проект реализован в рамках раз-
вития «Северного железнодорож-
ного обхода города Перми» (3-й 
этап). Были внедрены новейшие 
передовые методы проектирова-
ния систем железнодорожной ав-
томатики, снижены трудозатраты 
по проектированию на 30%, усо-
вершенствовано отечественное 

ПО. Проект принадлежит Неве-
жину Алексею из ООО «Строй-
желдорпроект». 

В номинации «Лучшая научная 
работа» победил проект на тему 
«Исследование и разработка новых 
методов вероятностного анализа 
надежности элементов строитель-
ных и машиностроительных кон-
струкций при ограниченных ста-
тистических данных». Авторами 
являются Соловьев Сергей и Со-
ловьева Анастасия из Вологодско-
го государственного университе-
та. Итогом работы стал большой 
личный вклад авторов в развитие 
фундаментальной теории надеж-
ности строительных конструкций 
с перспективой дальнейших изме-
нений парадигмы промышленно-
го проектирования и строительст-
ва на базе вероятностных методов 
анализа безопасности строитель-
ных и машиностроительных кон-
струкций. 

Лауреатами премии в номина-
ции «За многолетний труд и пре-
данность профессии» стали за-
служенные работники и ветера-
ны организаций, внесшие особый 
вклад в развитие проектирования 
и строительства промышленных 
объектов. 

Наградой отмечен Кондратьев 
Валерий из АО «ГипроНИИавиа-
пром». За время работы в институ-
те он принимал непосредственное 
участие в разработке большой но-
менклатуры проектов самого раз-
ного назначения. Прошел путь от 
инженера до директора по проект-
но-конструкторской деятельнос-
ти. Валерий Алексеевич являлся 
ведущим исполнителем и руково-
дителем лицензионных проектов 
по созданию авиационных заво-
дов различного профиля в КНДР, 
Китае, Индии, Вьетнаме, Малай-
зии, Болгарии, Турции, Венесуэле, 
Алжире, Эфиопии, Мексике и др. 
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Госконтракты  
по поставке ПЛК

Ижевский механический завод поставил силовым 
ведомствам России более 10 тысяч единиц ком-
пактного пистолета Лебедева (ПЛК). Все контрак-
ты выполнены в срок и в полном объеме.

«Ижевский механический 
завод приступил к серийно-
му производству компакт-
ного пистолета Лебедева в 
конце прошлого года, и ре-
зультаты 2023 года подтвер-
ждают, что предприятие го-
тово выпускать ПЛК по за-
казу силовых ведомств в не-
обходимых объемах. ИМЗ 
обеспечен государственны-
ми контрактами по этому 
изделию и на 2024 год», − от-
метил управляющий дирек-

тор ИМЗ Валентин Каргин.
Сейчас завод ведет осво-

ение в серию еще двух нови-
нок – модульного пистолета 
Лебедева (МПЛ) и пистоле-
та 6П72 «Удав».

Компактный писто-
лет Лебедева разработан 
в инициативном порядке 
в концерне «Калашников» 
конструкторской группой 
под руководством Дмит-
рия Лебедева. Главные его 
преимущества перед пред-

шественниками и зарубеж-
ными аналогами – отлич-
ная эргономика, высокая 
надежность независимо 
от условий эксплуатации, 
а также возможность при-
менения его со всеми ви-
дами боеприпасов кали-
бра 9х19 мм, включая экс-
тремально мощные патро-
ны 7Н21-01. ПЛК прошел 
квалификационные испы-
тания в марте 2021 года и 
в октябре был принят на 
вооружение Министерст-
ва внутренних дел Россий-
ской Федерации.

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»

«Мануфактура 4.0»: итоги
17 ноября в Иванове и 22 ноября в Москве состоялся всерос-
сийский форум легкой промышленности «Мануфактура 4.0». 
За два дня площадку посетили порядка 1000 человек офф-
лайн и свыше 6000 присоединились к просмотру трансляции 
онлайн. В открытии форума приняли участие заместитель мини-
стра промышленности и торговли РФ Олег Бочаров и губерна-
тор Ивановской области Станислав Воскресенский. Ведущим 
пленарного заседания в этом году стал известный телеведу-
щий Анатолий Кузичев.

В Иваново основной темати-
кой форума в этом году стали 
инновации и новые направле-
ния в легкой промышленности. 
Эксперты, представители биз-
неса и власти обсудили вопро-
сы технологической трансфор-
мации отрасли, перспективы 
инвестиций в легкую промыш-
ленность, меры поддержки про-
изводителей, сырьевое обеспе-
чение и другие.

Олег Бочаров на форуме по-
делился итогами работы отрасли 
в 2023 году. Легкая промышлен-
ность справилась с вызовами.

«За 8 месяцев 2023 года рост 
отрасли в денежном выражении – 
20%, в производстве одежды – 28%, 
текстильных изделий – 10,6, син-
тетических тканей – 12,6%», – со-
общил Олег Бочаров.

Замминистра затронул стоя-
щие перед отраслью задачи сы-
рьевого обеспечения, борьбы с 
контрафактом, появления собст-
венных брендов, разработки оте-
чественного оборудования для 
легкой промышленности. Также, 
он особо выделил инновационные 
производства страны, в частно-
сти, развитие производства мем-
бранных тканей и отметил успехи 
российских производителей в он-
лайн-торговле.

Станислав Воскресенский под-
вел итоги работы отрасли в Ива-
новской области. Он особо под-

черкнул эффективность мер под-
держки. Одна из наиболее во-
стребованных предприятиями 
Ивановской области федераль-
ная мера поддержки – единов-
ременная скидка в размере 50% 
цены приобретения оборудова-
ния через лизинг.

«У нас такой мерой воспользо-
вались 20 предприятий, общий 
объем поддержки составил 2,3 
млрд рублей. Это привело к допол-
нительным инвестициям в разме-
ре более 10 млрд рублей, создало 
свыше тысячи высокопроизводи-
тельных рабочих мест. Эта мера 
вполне себя оправдала, она дей-
ствительно со временем доказала 
свою эффективность», – отметил 
губернатор.

Станислав Воскресенский 
предложил продлить действие 
меры поддержки. Заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли РФ Олег Бочаров сообщил, 
что в ведомстве проведут необхо-
димую работу.

В работе пленарного заседания 
приняли участие представители 
крупных компаний отрасли.

Участники также обсудили тен-
денции развития отрасли в мас-
штабе страны, наиболее привле-
кательные направления инвести-
рования, дифференциацию сырь-
евого обеспечения: на пленарном 
заседании было заявлено о том, 
что первый в России промышлен-

ный кластер займется внедрени-
ем и развитием мембранных тех-
нологий в производстве текстиля 
в Иваново.

Сессия «Трансформация от-
расли: новые технологии, циф-
ровизация легпрома» стала од-
новременно и дискуссией, и пра-
ктикумом. Были представлены 
компании, которые внедрили ав-
томатизацию и роботизацию, пе-
рестроили бизнес-процессы, рас-
ширили производства.

Деловая программа форума 
продолжилась обсуждением пра-
ктики применения искусственно-
го интеллекта на производствах и 
в легкой промышленности: опре-
деление дефектов в текстильных 
изделиях, повышение произво-
дительности труда, применение в 
маркетинге и прогнозировании, в 
fashion-практике и т.д.

Освободившиеся после запад-
ных брендов ниши стали зани-
мать российские компании. Это 

– известные российские бренды 
и сотни новых – вполне успеш-
ных молодых брендов. Эксперт-
ная сессия «Замещение брендов. 
Сделано в Иваново» была посвя-
щена вопросу использования от-
крывшихся возможностей: заме-
щение стратегий, коллаборации, 
а также вопросам – что планиру-
ют бренды для завоевания и удер-
жания своих позиций на рынке и 
что мы можем ожидать в ближай-
шей перспективе.

Яркой нотой форума стала дис-
куссия о том, как работать с худо-
жественными промыслами и гар-
монии национального колори-
та и fashion-индустрии. Что рос-
сийские бренды могут сделать для 
укрепления народного искусства 
и что ремесла могут привнести в 
модный бизнес.

На бизнес-практикуме ме-
неджмент команд крупнейших 
маркетплейсов страны – OZON, 
Wildberries и Яндекс обсудили 
преимущества сотрудничества 
производителей с маркетплейса-
ми с участниками рынка и пер-
спективы развития онлайн-тор-
говли на ближайшие несколько 
лет. Практикум получил и нео-
жиданное дополнение: были пред-
ставлены наработки представите-
лей легкой промышленности, ко-
торые стали интересны как пред-
ставителям маркетплейсов, так и 
представителям отрасли.

В Москве же продолжили об-
суждать кадровый вопрос отра-
сли, увеличение присутствия рос-
сийских брендов и нюансы кон-
трактного производства. Площад-
кой для проведения московской 
части форума стал Российский 
государственный университет 
имени А.Н.Косыгина – учебное 
заведение, которое, как отме-
тил на открытии форума его рек-
тор Валерий Белгородский, уже 
более 100 лет занимается подго-
товкой кадров для легкой и текс-
тильной промышленности. Пле-
нарная часть и была адресована, 
прежде всего, студентам универ-
ситета. Главными темами высту-
плений участников стали перспек-
тивы развития отрасли и возмож-
ности самореализации для моло-
дых специалистов.

Деловая программа форума 
продолжилась обсуждением стра-
тегий производственных пред-
приятий (контрактное производ-
ство, производство собственно-
го бренда, госконтракты) и стра-
тегий развития каналов продаж.

На обоих форумах состоялись 
показы российских дизайнеров и 
брендов. В Иваново сделали ак-

цент на промышленные коллек-
ции, удалось подчеркнуть важ-
ность и актуальность сохранения 
народных промыслов в совре-
менной моде и показать, как гар-
монично это выглядит. Участни-
ки увидели коллекции от компа-
ний «Ланика», «Элис Фэшн Рус» 
и дизайнера Ксении Демьянен-
ко из Иваново, которая создала 
свою капсулу с активной соци-
альной составляющей в коллабо-
рации с GIRL FROM 1938 в лице 
Юлии Алешичевой (84 года) и ее 
внука Яна Горкунова.

В Москве также представили 
разноплановые коллекции рос-
сийских дизайнеров, которые 
стали отражением и образцами 
инновационного подхода к разви-
тию современной моды, некото-
рые даже учли экологическую по-
вестку и показали свои разработ-
ки по направлению апсайклинга. 
Коллекции показали талантливые 
студенты РГУ им. Косыгина. Вме-
сте с работами студентов в пока-
зе участвовали и популярные рос-
сийские бренды – Victora Spirina, 
Cepheya, Vadim Merlis, FARRDI.

Всероссийский форум легкой про-
мышленности «Мануфактура 4.0» – 
крупное отраслевое мероприятие, 
ежегодно собирающее представи-
телей ведущих предприятий текс-
тильной и легкой промышленности, 
ритейла, ассоциаций, отраслевых 
объединений финансовых институ-
тов, научного и бизнес-сообществ, 
федеральных и региональных орга-
нов власти. Форум традиционно 
проводится для подведения итогов 
работы отрасли, обсуждения клю-
чевых вопросов, проблем и совмест-
ного поиска решений, а также для 
определения новых направлений 
развития отечественного легпрома.
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ExpoCoating Moscow 2023
24-26 октября 2023 года в Москве, МВЦ «Крокус Экспо» состоя-
лась выставка ExpoCoating Moscow. ExpoCoating Moscow – клю-
чевая в России специализированная международная выставка 
материалов и оборудования для обработки поверхности, нане-
сения покрытий и гальванических производств. Организатор 
выставки: компания «МВК».

В этом году в выставке приняли 
участие более 50 компаний: По-
липласт, Гальванит, Экотех, Галь-
ванические технологии, Электро-
Интел, Химсинтез, Югреактив / 
Инстапром, РТС Инжиниринг, 
Плазма К, Нева Спецкомплект, 
Технологии и материалы, Манэл, 
Stanvac Prime Private Limited, 
Shanghai Sanfu Chemical Co, Сав-
тэк, Кайрос Технолоджи, Афина-
ра, БМТ, МеталлПластПриорити, 
Экохиммаш, Барс и К, Грандпром, 
НПО Промтехнопарк, Ансер, 
Сонис и многие другие.

Среди участников в 2023 году – 
большое количество новых компа-
ний, которые расширили ассорти-
мент представляемой на выставке 
продукции во всех разделах:

- Gamma Color представила на 
выставке архитектурные, инду-
стриальные, низкотемператур-
ные, антикоррозионные и анти-
бактериальные порошковые кра-
ски, моющие и фосфатирующие 
концентраты для подготовки ме-
таллических изделий к грунтовке, 
окраске, лакированию, промасли-
ванию, межоперационному хране-
нию, холодной деформации; ин-
гибиторы коррозии; химическое 
сырье, обезжириватели, химика-
ты для подготовки поверхности, 
лакокрасочные покрытия и обо-
рудование, покрытия со специаль-
ными свойствами.

- На стенде Грандпром было 
представлено оборудование для 
дробеструйной и дробеметной об-
работки поверхности, обезжири-
вания, а также антикоррозионные 
покрытия, оборудование и систе-
мы для их нанесения, оборудова-
ние и материалы для защитных по-
крытий.

- Инстапром осуществляет про-
ектирование и изготовление обо-
рудования для всех гальваниче-
ских процессов: лабораторные, 
ручные, автоматические и полу-
автоматические гальванические 
линии, а также линии с осна-
щенным тельфером, барабаны и 
источники тока; оборудование 
для очистки воздуха, сточных вод, 

утилизации твердых отходов галь-
ванических производств; услуги 
по нанесению гальванических по-
крытий.

- Кайрос Технолоджи специали-
зируется на услугах гальваниче-
ской обработки, в числе которых 
цинкование металла, анодирова-
ние алюминия, химическое фос-
фатирование, химическое оксиди-
рование. Помимо этого, компания 
осуществляет поставки оборудо-
вания: погружных нагревателей, 
листов ПВДФ, выпрямителей тока, 
гальванических барабанов.

- Компания МеталлПластПри-
орити представила инновацион-
ные технологии производства и 
нанесения термопластичных по-
крытий.

- На стенде НеваРеактив посе-
тители смогли найти химическую 
продукцию Chemeta® для эффек-
тивной защиты материалов от 
коррозии: блескообразующие, 
пассивирующие и другие матери-
алы для гальванотехники, а также 
контрольно-измерительное и ла-
бораторное оборудование, лабо-
раторную мебель и посуду.

- Нева-СпецКомплект – постав-
щик ручных установок и автома-
тических систем напыления для 
порошковой окраски, оборудова-
ния для нанесения порошковых 
эмалей, механизированных и ав-
томатических окрасочных линий, 
а также очистных сооружений.

Участники выставки предста-
вили широкий ассортимент обо-
рудования и материалов для галь-
ванических производств – особен-
но посетители отметили большой 
выбор выпрямителей, на которые 
в этом году отмечен высокий спрос 
производственных предприятий, 
а также добавок и вспомогатель-
ного оборудования для гальвани-
ческих процессов. Также в этом 
году многие компании представ-
ляли оборудование для очистки 
сточных вод, воздуха и утилиза-
ции отходов гальванических про-
изводств. Помимо этого, посети-
тели оценили ассортимент обору-
дования и материалов для нане-
сения как гальванических, так и 
лакокрасочных покрытий. Многие 
компании-участники осуществля-
ют услуги по нанесению гальва-
нических, химических и полимер-
ных покрытий, а также по очистке 
и подготовке поверхностей и вос-
становлению покрытий.

В этом году выставка 
ExpoCoating Moscow проходила в 
одном зале с выставкой газобал-
лонного, газозаправочного обору-
дования и техники на газомотор-
ном топливе GasSuf. За три дня ра-
боты выставок зал посетили 4 837 
специалистов, из которых:

- 1 444 человека – посетители 
выставки материалов и оборудо-
вания для обработки поверхности, 
нанесения покрытий и гальвани-
ческих производств ExpoCoating 
Moscow;

- 3 393 – специалисты, пришед-
шие по билетам других выста-
вок промышленного оборудова-
ния, проходивших одновремен-
но с ExpoCoating Moscow (NDT 
Russia, Heat&Power, PCVExpo, 
ExpoCoating Moscow, GasSuf, 
FastTech).

Выставку ExpoCoating Moscow 
2023 посетили специалисты из 61 
региона России, а также из стран 
ближнего зарубежья. По сравне-
нию с 2022 годом количество по-
сетителей выставки ExpoCoating 
Moscow выросло на 18%.

В числе посетителей выстав-
ки были представители ведущих 
предприятий: ПАО «КАМАЗ», ПО 
«Маяк» (Росатом), ПАО «УралМа-
шЗавод», НТЦ «Протей», ПАО 
«НПО «АЛМАЗ» ТОП «ЛЭМЗ», 
АО ВО «Электроаппарат», ПАО 
«Газпром», ООО «Аэрофлот Тех-

никс», Императорский Тульский 
оружейный завод, ГУП «Петер-
бургский метрополитен» и мно-
гих других.

Компания НТЦ «Промтехно-
логии» получила специальный 
приз от оргкомитета выставки 
ExpoCoating Moscow. Каждый 
год оргкомитет выставки при-
сылает всем участникам специ-
альные промокоды, которые они 
могут отправлять своим клиентам 
и партнерам для бесплатной ре-
гистрации на выставку в качест-
ве посетителей. В этом году ком-
пания-участник выставки, по про-
мокоду которой зарегистрирова-
лось больше всего посетителей, 
получила в подарок ящик шам-
панского.

На протяжении всего периода 
подготовки к выставке участники 
выставки могли:

- размещать информацию о вы-
ставке и баннеры в подписях элек-
тронных писем,

- рассылать приглашения парт-
нерам,

- публиковать анонсы об уча-
стии на своих информационных 
ресурсах и размещать баннеры.

Наибольшее количество про-
мокодов в этом году удалось рас-
пространить компании НТЦ 
«Промтехнологии».

«Выставка нам понравилась, 
очень много посетителей – в пер-
вый день выставки был настолько 
большой ажиотаж, что нам при-
шлось дополнительно позвать еще 
менеджеров для работы во второй 
день, чтобы успевать общаться со 
всеми клиентами. Мы остались 
под хорошим впечатлением, со-
брали много контактов потенци-
альных клиентов – надеемся, что 
после выставки многие из них ста-
нут нашими реальными клиента-
ми», – поделилась впечатлениями 
Вера Полозова, маркетолог компа-
нии «Гамма Колор».

«На выставке мы нашли новых 
партнеров и заключили с ними 
договоры, узнали для себя много 
нового и встретились с нашими 
коллегами. Надеемся на взаимо-
выгодные долгосрочные отноше-
ния с новыми клиентами!» – сказа-
ла Башканкова Ольга Валерьевна, 
коммерческий директор компа-
нии «Гидротехпроект», г. Тамбов.

«Впечатления от выставки по-
ложительные, очень много клиен-

тов, много контактов удалось со-
брать, продуктивно отработали на 
выставке», – поделился Александр 
Венерцев, генеральный директор 
компании «Экотех».

«Специалисты нашего пред-
приятия посещают выставку 
ExpoCoating Moscow каждый год, 
и каждый год у нас стоят разные за-
дачи – на сегодняшний день боль-
ше всего нас интересовало такое 
оборудование, как: гальванические 
выпрямители и наливные гальва-
нические колокола для покрытия 
мелких деталей. Представители 
компаний-участников также от-
метили, что резко вырос спрос на 
выпрямители у многих предпри-
ятий, поэтому в этом году компа-
нии нарастили мощности для их 
производства – и по ассортимен-
ту, представленному на выставке, 
это заметно. Также нас интересова-

ло оборудование для нейтрализа-
ции и очистки на станциях, а имен-
но – пресс-фильтры, по ним более 
предметно на выставке удалось по-
общаться с компанией Ансер. По-
сещением выставки мы довольны, 
получили ответы на все интересу-
ющие нас вопросы», – сообщила Те-
рехина Ольга Яковлевна, инженер-
технолог АО «НПО Атом», г. Дубна.

«На выставку ExpoCoating 
Moscow я приехал за гальваниче-
скими покрытиями: Ан.Окс., Хим.
Окс., покрытия алюминия, стали и 
напыления неметаллические – на 
выставке ассортимент меня устро-
ил, все замечательно», – расска-
зал Иван Куликов, инженер-кон-
структор ПАО «Агрегат», г. Сим.

«Наша компания специализи-
руется на производстве металло-
конструкций, первоначально нас 
интересовали линии автомати-
ческой порошковой покраски, а 
также оборудование для подго-
товки и очистки поверхности ме-
талла перед окраской. Посещали 
выставку впервые, по первому 
интересующему нас пункту было 
представлено не так много ком-
паний, но на наши вопросы по-
лучили подробные консультации 
от представителей, а по подготов-
ке металлов к окрашиванию было 
достаточно много предложений – 
взяли контакты. Надеемся, что 
выставка будет продолжать раз-
виваться», – рассказал представи-
тель компании ООО «Стальной», 
г. Киржач, Владимирская область.

ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Поддержка агропромышленного комплекса
Правительство продолжает системную поддержку предпри-
нимателей, работающих в агропромышленном комплексе. На 
компенсацию затрат производителей пшеницы, ржи, кукуру-
зы и ячменя будет дополнительно направлено 10 млрд рублей. 
Такое распоряжение подписал председатель Правительства 
Михаил Мишустин.

Выделенное финансирование по-
зволит оказать господдержку еще 

большему числу сельхозпроизво-
дителей, включая тех, кто трудится 

в Центральной России, Поволжье 
и Сибири. В приоритетном поряд-
ке ее получат аграрии, чьи дохо-
ды ниже среднероссийских, в том 
числе из-за специфики климата, а 
также удаленности их регионов от 
морских портов. 

За счет субсидий участники 
рынка смогут компенсировать до 

50% затрат на производство и ре-
ализацию зерновых культур. Это 
будет способствовать сохране-
нию посевных площадей и нара-
щиванию экспортных мощностей, 
а также созданию новых рабочих 
мест на селе.

В 2023 году из федерального 
бюджета на поддержку произво-

дителей зерновых культур было 
направлено 20 млрд рублей. До-
полнительное финансирование 
поступит из резервного фонда 
кабмина. 

Вопрос о выделении этих 
средств был рассмотрен и одо-
брен на заседании Правительст-
ва 30 ноября.
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Бизнес-миссия российских компаний
Госкорпорация Ростех приняла участие в бизнес-миссии рос-
сийских высокотехнологичных компаний в Китае, организо-
ванной Российско-Сингапурским Деловым Советом. Участники 
делегации посетили предприятия одного из самых промышлен-
но развитых регионов страны – провинции Гуандун, выступи-
ли на конференции по обмену опытом в сфере высоких техно-
логий и побывали на авиашоу в Шэньчжэне. Главным итогом 
бизнес-миссии стало открытие официального представитель-
ства РСДС в Китае – Центра зарубежного продвижения россий-
ских высокотехнологичных компаний и представления инвес-
тиционных проектов (ЦЗП).

ЦЗП функционально интегриро-
ван с международной информа-
ционно-сервисной платформой 
RSTrade. B2B-платформа объеди-
няет около 90 тысяч производст-
венных компаний из 28 стран, 
представляющих свою продук-
цию и услуги в виртуальном про-
странстве. На базе платформы, 
реализуемой РСДС, формиру-
ются биржи логистических мощ-
ностей, происходит интеграция 
с региональными финансовыми 
и страховыми сервисами, разра-
батываются новые способы меж-
дународных расчетов между рос-

сийскими и региональными биз-
нес-сообществами. Объединение 
ЦЗП с RSTrade дает возможность 
продвигать продукцию и совер-
шать торговые сделки в любое 
время и точке мира. Кроме того, 
на базе регионального предста-
вительства реализуется много-
функциональный центр поддер-
жки, который включает логисти-
ческие, страховые услуги и инже-
нерное сопровождение.

Российская делегация также 
приняла участие в работе между-
народной конференции по обме-
ну опытом в сфере высоких тех-

нологий на базе кампусе Универ-
ситета МГУ-ППИ. Председатель 
РСДС и заместитель генераль-
ного директора Госкорпорации 
Ростех Николай Волобуев обра-
тился по видеосвязи к участни-
кам конференции, подчеркнув, в 
частности, что Российско-Синга-
пурский Деловой Совет выступа-
ет важным элементом для обмена 
опытом и технологиями между 
российскими и китайскими про-
мышленными структурами, спо-
собствуя развитию электронной 
коммерции как в России, так и в 
странах АТР.

Китайская сторона включала 
представителей более чем 50 ком-
паний, в том числе высокотехно-
логичных, обладающих инноваци-
онными решениями, а также ассо-
циаций систем связи, логистики, 
электроники и приборостроения. 
Участники конференции ознако-
мились с продукцией китайских 
компаний и провели переговоры 
по вопросам научно-техническо-
го сотрудничества.

В ходе деловой поездки пред-
ставители российской делегации 
побывали на заводах в городах 
Шэньчжэнь и Чжухай и подписа-
ли соглашения о совместной рабо-
те с рядом китайских компаний по 
таким направлениям, как маши-

ностроение, электроника и при-
боростроение.

Кроме того, участники биз-
нес-миссии посетили авиашоу в 
Шэньчжэне, ознакомились с ак-
туальной авиационной продукци-
ей и провели деловые переговоры.

Импортозамещающее ПО
Ижевское предприятие НИТИ «Прогресс» разработало импор-
тозамещающее программное обеспечение для уникального 
роботизированного манипулятора. Написанный специалиста-
ми института софт позволит управлять механической «рукой», 
работающей в одиннадцати осях, в установках электронно-
лучевой сварки собственного производства. 

Разработка программного обес-
печения была начата после отка-
за зарубежного партнера от со-
трудничества. Новый софт по-
зволяет добиться высокой точно-
сти управления антропоморфным 
манипулятором, он обеспечива-
ет его работу с необходимой ско-
ростью и заданной ориентацией 
электронно-лучевой пушки в про-
странстве. 

«Специалисты «Прогресса» 
применяют систему ЧПУ соб-
ственной разработки при изго-

товлении сложнейших устано-
вок электронно-лучевой сварки 
с роботом-манипулятором вну-
три вакуумной камеры. Больше 
в России такое оборудование не 
производит ни одно предприя-
тие. Софт написан таким обра-
зом, что оператору для разра-
ботки программы работы стан-
ка не обязательно знать язык 
программирования, а доста-
точно просто задать точки, вы-
брать тип движения и наложить 
на это технологию. А система 

уже автоматически формирует 
коды и отправляет их в систему 
управления оборудованием», – 
сказал генеральный директор 
компании «РТ-Капитал» Семен 
Якубов. 

Решение НИТИ «Прогресс» 
позволило сохранить весь функ-
ционал установок электронно-
лучевой сварки. Помимо воз-
можности автоматически стро-
ить программу сварки через 
опорные точки без написания 
кода, это обеспечение строгой 
синхронизации между движе-
нием пушки и управлением па-
раметрами электронного пучка, 
возможность задавать для раз-
личных участков сварочной тра-
ектории свои скорости, токи луча 
и токи фокусировки.

Интерактивный  
терминал

Разработка Уральского оптико-механического завода им. Э.С. 
Яламова – интерактивный терминал – призвана оптимизиро-
вать работу различных организаций, в том числе медицинских. 
С помощью терминала можно записаться на прием к врачу, 
найти электронную карту по паспорту или полису ОМС, узнать 
график работы процедурных кабинетов и ознакомиться с выпи-
сками и рецептами.

В функционале устройства – элек-
тронный документооборот и ин-
терактивная навигация. Встро-
енное программное обеспечение 

способно составить маршрут по-
сещения больницы с учетом загру-
женности докторов или измене-
ний в расписании. Такая функция 

полезна при профосмотре или ди-
спансеризации. 

«Сегодня наши инфотермина-
лы установлены в лечебно-профи-
лактических учреждениях Екате-
ринбурга, Челябинска, Нижнего 
Тагила и Москвы. Они интегри-
рованы в информационную сис-
тему клиник и помогают снизить 
бумажный документооборот, а 
также нагрузку на персонал. В рам-
ках выставки гости могут изучить 
функционал устройства и проте-
стировать его лично», – отметил 
заместитель генерального дирек-
тора «Швабе» Лев Борисов. 

Интерактивный терминал был 
представлен в экспозиции холдин-
га «Швабе» Центрального выста-
вочного комплекса «Экспоцентр» 
на стенде № 22С70. Свою продук-
цию здесь также продемонстри-
ровали Красногорский завод им. 
С.А. Зверева, Лыткаринский завод 
оптического стекла, Новосибир-
ский приборостроительный завод, 
Загорский оптико-механический 
завод, ГНЦ РФ НПО «Орион», Мо-
сковский завод «САПФИР» и ком-
пания «Швабе-Москва».

Фото: «Швабе»

Стартуют  
эксперименты
1 декабря 2023 года в России начались два эксперимента по 
маркировке товаров средствами идентификации: в отношении 
оптоволоконной и радиоэлектронной продукций.

Формирование общей модели и 
порядка маркировки проводится 
совместно с производителями, им-
портерами товаров, организация-
ми оптовой и розничной торговли, 
которые принимают участие экс-
периментах, заинтересованными 
федеральными органами исполни-
тельной власти и оператором ин-
формационной системы марки-
ровки (Оператор-ЦРПТ).

Эксперименты не отразятся 
на ценах на продукцию, так как 
оборудование для маркировки на 
время тестов и коды маркиров-
ки предоставлены производите-
лям бесплатно. Оценка реальных 
затрат производителей и иных 
участников оборота на внедре-
ние маркировки будет проведена 
в ходе экспериментов при усло-
вии активного участия в них хо-
зяйствующих субъектов. Однако, 
пример других товарных групп, 
где маркировка уже внедрена, де-
монстрирует отсутствие ощути-
мого влияния фактора маркиров-
ки на цены.

Радиоэлектроника
Эксперимент проходит с 1 дека-
бря 2023 года по 28 февраля 2025 
года. В перечень продукции вклю-
чена светотехническая продукция, 
а также комплектующие и компо-
ненты, используемые при ее про-
изводстве (выпрямители, прео-
бразователи, реле, штепсели, со-
единители, полупроводниковые 
приборы, светодиоды и т.д.).

Оптоволоконная 
продукция
Эксперимент продлится до 1 де-
кабря 2024 года. В рамках экспе-
римента тестируется маркировка 
оптических волокон и волокон-
но-оптических кабелей. Будет 
проработан вопрос прослежива-
емости оборота оптоволоконной 
продукции с момента производ-
ства (ввоза на территорию Рос-
сийской Федерации) до вывода 
из оборота (например, укладки 
волоконно-оптического кабеля 
подрядчиком при строительст-
ве линий связи).
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МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

Бизнес обеспечивает  
безопасность городов
К середине августа, по официальным данным, в России было 
установлено свыше 550 тыс. камер по всей стране, при этом 
часть из них уже оснащены системой видеоаналитики: распоз-
наванием объектов или событий. В первую очередь они нужны 
для предотвращения опасных для города ситуаций и работы 
профильных госорганов. 

Системы «Мегафона»
В период до 2028 года объем рос-
сийского рынка видеонаблюдения 
будет расти на 10–12% в год и за 
шесть лет достигнет практически 
24 млрд руб. По количеству систем 
видеонаблюдения Россия входит в 
число мировых лидеров.

Наибольший спрос на инно-
вационные системы безопасно-
сти испытывают города-милли-
онники и курортные центры, где 
собирается большое количество 
людей и где особенно важно их 
комфортное пребывание. Один из 
наглядных примеров цифровиза-
ции курортного города – совмест-
ный проект города Сочи и ПАО 
«МегаФон». Проект «Безопасный 
город» запущен с 2012 года, а его 
цель – автоматизация реагирова-
ния городских служб на возмож-
ные внештатные ситуации с по-
мощью современных технологий.

Система, спроектированная 
«МегаФоном», состоит из защи-
щенной изолированной сети 
связи и системы видеонаблюде-
ния – камер высокого разреше-
ния и центра обработки данных. 
Всего с 2012 по 2023 год было уста-
новлено 1705 камер, и более 200 
из них оснащены функцией рас-
познавания лиц в общественных 
местах (продовольственных ма-
газинах, МФЦ, подземных пере-

ходах, парках). Вся информация 
с камер поступает в Городской си-
туационный центр, а на серверах 
видеозаписи сохраняется в тече-
ние 30 дней. Чтобы найти нужное 
событие, достаточно задать кри-
терии: пересечение линий на до-
рогах, размер искомого объекта, 
цвет, скорость движения и т. д.

Оценивая эффективность вне-
дренной системы, «МегаФон» ука-
зывает на обеспечение поддержки 
мероприятия саммита БРИКС в 
Сочи, прошедшего в июле 2023 
года: там применялся аппаратно-
программный комплекс «Купол». 
Система также показывает свою 
эффективность при проведении 
розыскной деятельности право-
охранительными органами.

«Безопасный город» 
Другой масштабный проект, раз-
виваемый уже государством,– ап-
паратно-программный комплекс 
«Безопасный город», состоящий из 
150 систем, в том числе камер с рас-
познаванием лиц. В его задачи вхо-
дит развитие фотовидеофиксации 
в регионах, обеспечение личной 
безопасности граждан на террито-
рии города, критически значимых 
объектов и т. д. Система работает 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ре-
спублике Татарстан, Краснодар-
ском крае и других регионах.

Над безопасностью движения 
на автотрассах, железных дорогах 
и подобных транспортных объ-
ектах в России активно работа-
ет «Трансмашхолдинг». В составе 
их решений – тепловизоры, рада-
ры, камеры и другие устройства, а 
среди передовых технологий буду-
щего компания выделяет машин-
ное зрение, предиктивную диаг-
ностику и высокоскоростную пе-
редачу данных.

Защита критической 
инфраструктуры
Другой значимый сегмент жизни 
городов и компаний – критиче-
ская инфраструктура, которая 
нуждается в защите самого вы-
сокого уровня. Пример такой 
защиты – оснащение крупней-
шего газопровода Якутии «Са-
хатранснефтегаз» умной систе-
мой мониторинга с интеллекту-
альным комплексом видеона-
блюдения. Проект был запущен 
«МегаФоном» в ноябре. Техно-
логии помогают специалистам 
«Сахатранснефтегаза» оператив-
но отслеживать ситуацию на ты-
сячах километров газопровода, 
анализировать полученные дан-
ные и при необходимости пере-
давать их в профильные службы. 
Комплекс видеокамер в режиме 
реального времени выполняет 
сразу несколько задач: реагиру-
ет на появление объектов в кадре, 
возникновение громких звуков и 
задымление, а также распознает 
регистрационные номера авто-
мобилей и уведомляет об их про-
езде ответственных сотрудников.

Коробочное решение 
для малого бизнеса
На рынке видеонаблюдения до-
статочно быстро растет влия-
ние операторов связи. Причина 
этого в том, что современные си-
стемы видеонаблюдения и виде-
оаналитики – облачные. Благода-
ря этому пользователь без вложе-
ний в дорогостоящее серверное 
оборудование может получать 
доступ к камерам с компьюте-
ра или смартфона, а также хра-
нить записи долгое время, объ-
ясняют аналитики. «МегаФон» 
разработал для этих целей коро-
бочное решение, доступное ма-
лому, среднему и микробизнесу. 
Оно предполагает круглосуточ-
ное информирование о событи-
ях, а ежемесячная плата зависит 
от длительности времени хране-
ния информации в облаке. В ма-
газинах и кафе оно работает на 
предотвращение краж, монито-
ринг очередей и качества обслу-
живания, поиск лучших мест для 
размещения товара, обеспечение 
безопасности сотрудников и кли-

ентов. В складских помещениях 
и на производстве – также на со-
блюдение стандартов, расследо-
вание инцидентов, предупрежде-
ние о тревожных событиях.

«Черный экран»  
от «Сибура»
Передовые системы безопасности 
разрабатывают и сами промыш-
ленные корпорации. Так, компа-
ния СИБУР в 2021 году анонси-
ровала решение «Черный экран» 
с элементами видеоаналитики. 
Задача технологии заключается в 
том, чтобы выводить на экран спе-
циалиста по безопасности толь-
ко события, требующие его вни-
мания, самостоятельно отсекая 
стабильное развитие событий. 
СИБУР снизил нагрузку на цент-
ры мониторинга и повысил внима-
ние ответственных сотрудников. 
Компания уже использует «Чер-
ный экран» на предприятиях для 
контроля за производственным 
режимом и безопасностью.

Источник: Газета 
 «Коммерсант»

Поддержка строительства 
жилья и инфраструктуры
Михаил Мишустин дал поручения по ито-
гам стратегической сессии по развитию ин-
фраструктуры

В 2024 году правительство примет ряд 
системных мер по поддержке жилищного 
и инфраструктурного строительства. Все 
они войдут в новую концепцию Стратегии 
пространственного развития России, ко-
торая будет учитывать текущие геополи-
тические вызовы, региональные и муници-
пальные приоритеты. К 1 декабря 2023 года 
Минстрой, Минтранс, Минэкономразви-
тия, Минфин и Минпромторг представят 
предложения по доработке инициативы со-
циально-экономического развития «Мой 
частный дом», предусмотрев дополнитель-
ные меры поддержки индивидуального жи-
лищного строительства.

До 1 июля 2024 года Минстрой, Минэко-
номразвития и Минфин проработают во-
прос реализации с июля кластерного под-
хода к поддержке проектов жилищного 
строительства и создания инфраструкту-
ры в регионах.

Минстрою поручено ежеквартально ак-
туализировать «светофор» продолжитель-
ности инвестиционно-строительного цикла 
в регионах. До 1 декабря Минтранс, Мин-
фин и Минэкономразвития проработают 
параметры реализации проектов по разви-
тию городского железнодорожного тран-
спорта до 2030 года.

Кемерово – победитель 
Всероссийского конкурса 
«Города для детей»
В 2023 году конкурс проводили в четырнад-
цатый раз. Организаторы – Фонд поддер-
жки детей, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации при поддержке Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской 

Федерации и в партнерстве с Ассоциацией 
малых и средних городов России.

Участниками конкурса стали 292 муни-
ципальных образования – города и сель-
ские поселения, представляющие все фе-
деральные округа страны. Кемерово стал 
одним из пяти лидеров в номинации «Мир 
без границ», где главный критерий отбора 
победителей – включение детей-инвалидов 
и их семей в социально значимые мероприя-
тия, жизнь местных сообществ. У Кемерова 
в этом направлении большой опыт. На кон-
курс было представлено 42 социально зна-
чимых события и более 100 успешных муни-
ципальных практик работы с детьми, ока-
завшимися в трудной жизненной ситуации. 
Среди них – городской проект «Собесед-
ник», который проводится совместно с Со-
юзом писателей Кузбасса; фестиваль-кон-
курс театральных коллективов для детей с 
особыми образовательными потребностя-
ми, в том числе с ментальной инвалидно-
стью «Белый кРОЛИк»; проект «Кемерово – 
Горловка: создание педагогической нетвор-
кинг – студии «От учителя к учителю»; фо-
товыставка «Особое материнство» и другие. 

В рамках конкурса специалисты соци-
альной сферы приняли участие в XIV Все-
российском форуме «Вместе – ради детей! 
Благополучие ребенка независимо от жиз-
ненных обстоятельств!», который прохо-
дил в Нижнем Новгороде. Здесь кемеровча-
не представили успешные практики прове-

дения фестивалей для замещающих семей 
«Мы – семья!» и «Свет надежды – детям!», 
фестиваля для детей из детских домов «Над-
ежда»; проекты по работе с одаренными не-
зрячими детьми, детьми-колясочниками, 
ребятами с ментальной инвалидностью; 
рассказали о работе тренировочной квар-
тиры в детском доме. 

Оценили организаторы конкурса также 
участие кемеровчан во всероссийских со-
бытиях: воспитанники школы-интерната 
№27 дважды успешно выступили в Казани 
(на конкурсе «Добрая волна» и спартакиа-
де школьных спортивных клубов), футболь-
ная команда «Заря» детского дома №2 пред-
ставила СФО на ХIV чемпионате по мини-
футболу «Память». Всего за год 10500 юных 
кемеровчан стали участниками различных 
конкурсов.

Южно-Сахалинск – 
победитель конкурса 
«Здоровые города России»

Награждение V конкурса «Здоровые города 
России» состоялось в Москве. Ежегодно он 
проходит в рамках национального проекта 
«Демография» и направлен на популяриза-
цию опыта муниципалитетов по укрепле-
нию общественного здоровья. Организа-
торами выступают: ассоциация «Здоровые 
города, районы и поселки», Министерст-
во здравоохранения России при поддержке 
Общественной палаты РФ.

С 2020 года Южно-Сахалинск принима-
ет участие во Всероссийском конкурсе, еже-
годно город занимает призовые места. Это – 
результат слаженной и комплексной работы 
администрации. В Южно-Сахалинске созда-
ются условия для развития массового спор-
та. Ежегодно растет доля горожан, которые 
систематически занимаются физкультурой.

Всего в ассоциацию «Здоровые горо-
да, районы и поселки» входят 146 муници-
пальных образований из 31 субъекта стра-
ны. Кроме работы по оценке и распростра-
нению лучших практик в регионах, ассо-
циация проводит обучающие семинары, с 
экспертами российского и международно-
го уровня, разрабатывает новые инициати-
вы и проекты, направленные на улучшение 
здоровья россиян.

Саратов спортивный
1 декабря состоялось награждение по ито-
гам Всероссийского конкурса среди муни-
ципальных образований на лучшую муни-
ципальную практику в сфере физической 
культуры и массового спорта.

Конкурс был организован Министерст-
вом спорта России, совместно с АНО «Диа-
лог Регионы», в нем приняло участие более 
80 муниципалитетов нашей страны. Сара-
товский проект «Проведи лето со спортом», 
организованный комитетом по физической 
культуре и спорту стал победителем в но-
минации «Интересный проект».
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История первого и последнего  
экополиса в СССР
Рассказываем, как создавался биологический наукоград Пущи-
но, почему за ним не последовали другие устойчивые города 
и как опыт строительства экополиса может быть использован 
в наше время.

Кажется, что принципы устой-
чивого развития вошли в нашу 
жизнь только в последние 10 лет. 
Но еще полвека назад в Подмо-
сковье появился уникальный 
город, построенный вокруг идеи 
гармоничного союза человека и 
природы.

 В 1970-е годы многие политики 
и ученые мирового уровня впер-
вые оценили опасность исчерпа-
ния ресурсов и загрязнения при-
родной среды. Для решения этой 
проблемы были созданы государ-
ственные и международные струк-
туры. Самые известные – Римский 
клуб и Программа ООН по окру-
жающей среде (ЮНЕП). В СССР 
этими проблемами занимался Все-
союзный институт системных ис-
следований. 

Результатом их работы стал 
подход, который мы знаем как 
«устойчивое развитие». Смысл 
этой концепции состоит в следу-
ющем – удовлетворение потреб-
ностей настоящего времени не 
должно подрывать способность 
будущих поколений удовлетво-
рять свои собственные потреб-
ности. Сейчас идеи «устойчивого 
развития» в виде принципов ESG 
являются неотъемлемый частью 
стратегии любой уважающей себя 
компании.

Экополис как модель 
устойчивости
Как это ни удивительно, первые 
шаги к «устойчивому развитию» 
были предприняты еще в Совет-
ском Союзе. Подход к решению 
экологический проблем сильно 
варьировался на протяжении су-
ществования СССР, однако к на-
чалу 1960-х годов в стране возни-
кло мощное низовое экологиче-
ское движение, представленное 
студенческими дружинами охра-
ны природы, с одной стороны, а с 
другой – самоорганизацией уче-
ных в борьбе с «поворотом тече-
ния рек».

Важной частью этого общест-
венного движения стала попыт-
ка создания города-«экополиса». 
Такой город должен был стать дру-
жественным природе и экологи-
чески благополучным благодаря 
использованию передовых науч-
ных исследований и широкому 
участию жителей.

Похожие концепции, пытавши-
еся воплотить идеи утопического 
урбанизма, возникали еще в нача-
ле XX-го века. Например, так на-
зываемый «город-сад», сочетаю-
щий в себе все лучшие элементы 

среды города и деревни. Впрочем, 
эти попытки, не имея под собой 
четкой научной базы, чаще всего 
оканчивались неудачей. Совер-
шенно по-другому ученые и гра-
достроители подошли к созданию 
экополиса в Пущино.

Биологический 
наукоград
В середине 20 века в качестве от-
вета на создание технополисов 
в США в СССР началось строи-
тельство собственных наукогра-
дов. Как правило, они создава-
лись вокруг перспективного на-
учно-исследовательского центра. 
Так, Обнинск, Дубна, Троицк, Про-
твино выросли вокруг институтов, 
занимающихся фундаментальны-
ми исследованиями в области фи-
зики и ядерных программ.

Город Пущино должен был 
быть связан с исследованиями в 
сфере биологии. Ученым фактиче-
ски дали карт-бланш при выборе 
места для города – его определил 
академик Несмеянов после поезд-
ки по Оке. В результате, у села Пу-
щино было выделено 761 га под со-
здание научного города и радиоа-
строномической станции. Строи-
тельство начали еще в 1956 году, а 
к 1979 году было решено реализо-
вать в городе экспериментальную 
программу «Экополис».

Глобальную цель этой програм-
мы Пол Даунтон, – теоретик устой-
чивого города и экологический ар-
хитектор, – сформулировал так: 
создать «урбанизированную сис-
тему, население которой намерен-
но интегрировано в процессы би-
осферы для оптимизации функ-
ционирования биосферы на благо 
человека». Основная же задача экс-
перимента заключались в следу-
ющем: «Строить так, чтобы впи-
сываться в окружение в сотруд-
ничестве, а не в конфронтации с 
природой».

Создатели Пущино предпола-
гали, что добиться этого можно 
через следующие принципы:

– соразмерность архитектурных 
форм росту человека;

– пространственное единство 
водных и озелененных площадей;

– включение элементов природ-
ного окружения при строитель-
стве и квартирное озеленение (на 
балконах, вертикальное озелене-
ние улиц, создание газонов на кры-
шах и т. п.).

Философия и биология
В Советском Союзе идею «экополи-
са» развивали специалисты биоло-

гического факультета МГУ – в ла-
боратории экологии и охраны при-
роды кафедры высших растений. 
Один из сотрудников лаборатории – 
биолог Дмитрий Николаевич Кав-
тарадзе – предположил, что совет-
скому экологическому движению 
не хватает философского «обосно-
вания». По рекомендации коллеги, 
он знакомится с философом и со-
циальным психологом Ароном Аб-
рамовичем Брудным для обсужде-
ния проблем природоохранной де-
ятельности и выработки совмест-
ной стратегии. 

Благодаря этому сочетанию би-
ологии и философии удалось запу-
стить экспериментальное исследо-
вание городской среды с психоло-
гической и с экологической точек 
зрения. Специально для Пущино 
была разработана программа ме-
тодов создания в малых городах 
оптимальной экологической и со-
циально-психологической среды 
обитания человека.

На территории, отведенной для 
строительства наукограда, плани-
ровалось разместить восемь ин-
ститутов со всей необходимой 
инфстраструктурой, включая по-
лигоны, опытные поля и радиофи-
зическую станцию ФИАН. Осо-
бенностью Пущино с самого нача-
ла его существования было отсут-
ствие промышленности. Генплан 
строящегося наукограда стал иде-
альным примером комплексной 
застройки территории.

Самым необычным элемен-
том застройки «эконополиса» в 
генплане стала идея запланиро-
вать «буферную зону», отделяю-
щую жилые дома от зданий уни-
верситетов. В центре жилой зоны 
был также расположен бульвар, 
спускающийся к реке лестницей. 
Такая компоновка была столь 
удачной, что сохранялась во всех 
последующих генеральных пла-
нах. Это сделало Пущино одним 
из самых красивых городков Под-
московья. В бульваре наглядно во-
плотилось изменение подхода – от 
покорения природы к взаимодей-
ствию с ней.

Баланс города  
и экосистем
Территория Пущино может быть 
условно поделена на четыре части: 
заказники, входящие в городскую 
черту; территория институтов; 
протяженный парк, выполняю-
щий функцию буферной зоны; и, 
собственно, жилые микрорайоны.

Основываясь на принципах 
программы «Экополис», руко-
водство города и его жители ре-
шили, что существующие биоце-
нозы – луга, родники, склоны реки 
Оки – необходимо сохранить во 
что бы то ни стало. В результате 
вокруг города было создано 13 за-
казников: 330 га охраняемых при-
родных территорий кольцом окру-
жают город.

Внутри Пущино зеленый облик 
города поддерживает парк «Зеле-
ная зона». Зеленый каркас подмо-
сковного экополиса был заложен 
еще при планировании. Было вы-
сажено порядка 4 600 деревьев и 
более 3 000 кустарников. Сегод-
ня «Зеленая зона» представляет 
собой ось шириной 170 метров и 
длиной 2 километра и отделяет ин-
ституты биологического профиля 
от жилой застройки. Сама струк-
тура «Зеленой зоны» организована 
таким образом, чтобы она образо-

вывала череду открытых, полуот-
крытых и закрытых пространств.

Конечно, зеленые территории 
есть не только в городском парке, 
но и по всему городу. Внутри од-
ного из микрорайонов располага-
ется Яблоневая аллея – 56 яблонь 
породы «Антоновка», выращен-
ных специалистами Главного бо-
танического сада Академии наук. 
Яблони расположены в пешеход-
ной зоне и регулярно плодоносят, 
а значит, любой желающий может 
их попробовать.

Городские микрорайоны тер-
расами спускаются от «Зеленой 
зоны» к реке. Кроме традицион-
ных ив, берез и дубов, здесь вы-
сажены и редкие для этой мест-
ности деревья – например, мань-
чжурский орех, сибирская пихта, 
конский каштан, пенсильванская 
вишня. Для озеленения микрорай-
онов был также создан собствен-
ный питомник, где выращиваются 
саженцы деревьев и кустов и цве-
точная рассада.

В 2016 году Пущино депутаты 
муниципалитета решили вклю-
чить город в Приокско-террас-
ный заповедник. Пущино теперь 
располагается в переходной зоне 
заповедника и именуется «терри-
торией сотрудничества». Таким 
образом Приокско-Террасный 
заповедник стал единственным в 
России, на территории которого 
есть городское поселение.

Все это делает экополис Пущи-
но образцом для проектирования 
и строительства малых городов 
или микрорайонов для городов-
миллионников.

Почему экополис  
только один? 
Возникает резонный вопрос: если 
эксперимент был удачен, почему 
мы не видим его более масштаб-
ного воплощения? 

Критики указывают на то, что 
сложности у экополиса начались 
еще до того, как изменившаяся в 
1990-е годы общественно-полити-
ческая ситуация поставила крест 
на развитии наукоградов.

Во-первых, место для строи-
тельства Пущино было выбрано 
без учета мнения экологов. Приро-
да «отомстила» за такое пренебре-
жение. Создатели города не учли, 
что на таких наветренных холмах 
в среднерусской возвышенности 
традиционно не строили деревень. 
В результате на склоны часто дует 
северный ветер, который, двигаясь 
по улицам-трубам, задерживает 
наступление весны на две недели.

Во-вторых, местная раститель-
ность, не боявшаяся плуга, нача-
ла наступление на город разными 
видами сорняков. Жители страда-
ли от аллергии на местные расте-
ния. Овраги разрушали оползни, 
а текущие в них ручьи собирали 
городскую грязь. Высаженные на 
бульварах и улицах чужеродные 
деревья прижились плохо. Нако-
нец, распад СССР поставил нау-
кограды на грань выживания. В 
этом плане подмосковные науко-
грады имели одно большое преи-
мущество – располагаясь в орби-
те Москвы они, по сути, преврати-
лись в очередные «спальники». В 
нулевые годы вновь приехавшие 
жители почти удвоили количе-
ство жителей Пущино (до 20 тыс. 
жителей), но с собой они привез-
ли совершенно другие ценности. 
В город пришла многоэтажная и 
элитная коттеджная застройка, а 
уровень экологических требова-
ний существенно снизился.

Пущино, XXI век
Опыт создания «экополиса» в Пу-
щино представляет интерес даже 
сейчас, не смотря на допущенные 
ошибки. 

Принцип «воспитание – пони-
мание – действие», лежавший в ос-
нове проекта, применим и сейчас. 
На практике он работает следую-
щим образом. Сначала составля-
ется социальный и экологический 

портрет города, определяются ха-
рактеристики населения, состоя-
ния окружающей среды, загряз-
нения вод, почв, воздуха, биораз-
нообразия, исследуется ситуация 
на особо охраняемых природных 
территориях. На втором этапе 
проводится открытая конферен-
ция для жителей города, посвя-
щенная проблемам окружающей 
среды. На третьем этапе ведется 
обсуждение текста программы, 
конкретных действий, формиру-
ются направления-подпрограммы, 
проходит обсуждение структуры 
и функций экологических служб и 
общегородских лабораторий.

Эта модель, учитывающая все 
стороны жизни и включающая в 
обсуждение развития города его 
жителей, стала самым важным на-
следием проекта «экополис». Даже 
если сам город Пущино и не прев-
ратился в город-сад, как это было 
задумано его создателями, зало-
женные в этом проекте идеи по-
зволят создавать такие города в 
будущем.

По материалам 
газеты «Экосфера»
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Композиционные керамические материалы
Специалисты ОНПП «Технология» им. А.Г. Ромашина Госкор-
порации Ростех разработали отечественные композиционные 
керамические материалы для производства изделий и ком-
плектующих с уникальными свойствами. Мощности предпри-
ятия смогут обеспечить 20% потребностей российского рынка. 
Успехи ОНПП «Технология» в сфере импортозамещения были 
отмечены Национальной премией в области промышленных 
технологий «Приоритет-2023». Разработка победила в номи-
нации «Импортозамещение», церемония награждения прош-
ла в Москве 28 ноября 2023 года.

Коллективом ученых направле-
ния «Керамика» ОНПП «Техно-
логия» разработаны композици-
онные керамические материалы на 
основе оксидов циркония, алюми-
ния, корундомуллита. Изделия из 
них обладают высокой термостой-
костью, выдерживают нагрев до 
2000 °С со скоростью 16-19 °C/мин, 
химически стойки в расплавах ме-
таллов. Керамические материалы 
полностью созданы из отечествен-

ного сырья и используются для 
выпуска комплектующих, подвер-
гающихся термическому удару: ог-
неупорных форсунок, сопел для 
распыления металлических рас-
плавов, дозаторов для непрерыв-
ной разливки сталей, тиглей для 
индукционной плавки металлов и 
сплавов. Также они применяются 
для создания расходных деталей в 
установках газового распыления 
расплавов металлов, производя-

щих металлические порошки для 
аддитивного оборудования. 

Изделия и комплектующие из 
отечественного материала позво-
лят предприятиям металлургиче-
ского профиля обеспечить беспе-
ребойное функционирование обо-
рудования в условиях санкцион-
ных мер. Возможности ОНПП 
«Технология» позволяют произ-
водить более пяти тысяч керами-
ческих изделий в год.

«Разработка наших ученых за-
щищена девятью патентами на 
изобретения. Итогом труда науч-
ного коллектива является то, что 
сейчас мы можем обеспечить 20% 
потребностей российского рынка 
в керамических изделиях и ком-
плектующих, обладающих уни-
кальными свойствами. Направ-
ление «Керамика» в очередной 
раз подтвердило статус передо-
вого, в котором научная деятель-

ность является основой для до-
стижения высоких результатов в 
производстве. Наши ученые не бо-
ятся браться за самые разные зада-
чи. Их достижения получают дос-
тойную оценку на самом высоком 
уровне», – сказал генеральный ди-
ректор ОНПП «Технология» Анд-
рей Силкин.

Национальная премия в обла-
сти промышленных технологий 
«Приоритет» вручается за дости-
жения в области разработки, вне-
дрения и продвижения передо-
вых отечественных технологий 
во всех сферах промышленно-
сти и ИТ. За восемь лет в кон-
курсе участвовали более тысячи 
российских предприятий, произ-
водящих конкурентоспособную 
продукцию.

Фото: ОНПП «Технология» 
им. А.Г. Ромашина

Многофункциональные истребители
Иркутский авиационный завод Объединенной авиастроитель-
ной корпорации изготовил и передал Минобороны России новые 
многофункциональные истребители Су-30СМ2 и учебно-бое-
вые самолеты Як-130. Авиационная техника прошла необхо-
димые наземные и летные испытания и отправилась к месту 
несения службы.

«Иркутский авиационный завод 
своевременно выполняет план вы-
пуска новых самолетов в рамках 
гособоронзаказа. Партия учебно-
боевых самолетов Як-130 завер-
шает поставки данного типа воз-
душных судов по программе теку-
щего года. Очередные Су-30СМ2 
поступят в ВКС России. На пред-
приятии уже приступили к про-
изводству самолетов по програм-
ме следующего года», – сообщил 
генеральный директор Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь. Истре-
бители Су-30СМ2 представляют 
собой дальнейшее развитие са-

молетов, состоящих на вооруже-
нии ВКС и авиации ВМФ России. 
Новые машины получили усовер-
шенствованный комплекс борто-
вого радиоэлектронного оборудо-
вания. Благодаря проведенной по 
техническому заданию Минобо-
роны России модернизации воз-
росли боевые возможности само-
летов. В частности, увеличилась 
дальность обнаружения и опозна-
вания воздушных целей. В состав 
вооружения истребителей введе-
ны новые высокоточные средства 
поражения воздушных, наземных 
и морских объектов на дальности 
несколько сот километров.

Учебно-боевой самолет Як-
130, разработанный ОАО «ОКБ 
им. А.С. Яковлева» выбран в ка-
честве базового самолета для ос-
новной и повышенной подготовки 
летчиков ВКС России. Он позво-
ляет на самом современном уров-
не обучать пилотов боевых само-
летов поколения «4+» и «5». Са-
молет Як-130 является основным 
компонентом учебно-трениро-
вочного комплекса, включающе-
го интегрированную систему объ-
ективного контроля, учебные ком-
пьютерные классы, пилотажные и 
специализированные тренажеры.

Фото: ОАК
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Выпуск станков

Концерн «Калашников» выполнил с 
опережением обязательства по кон-
тракту на изготовление высокоточных 
шпинделей, заключенному с крупным 
российским холдингом. Партия в коли-
честве 26 штук успешно сдана дивизи-
оном станкостроения.

Производство шпинделей, которые яв-
ляются критичными деталями для оте-
чественной промышленности, ижевский 
завод освоил в этом году. Пакет контрак-
тов на следующий год говорит о значи-
тельном увеличении спроса на граждан-
скую продукцию концерна: объем стан-
костроительного производства пред-
приятия в 2024 году вырастет в два раза 
к уровню 2023 года.

Нынешний год принес концерну пер-
вые доходные договоры на проектирова-
ние, изготовление и поставку шарико-

винтовых передач. Дополнительно был 
запущен новый участок по капитально-
му ремонту и модернизации оборудова-
ния с числовым программным управлени-
ем, успешно сдана первая партия из пяти 
станков. Заключены договоры на ремонт 
штамповой оснастки на гибридном стан-
ке IZH-600.

Острым остается вопрос набора персо-
нала при увеличении плана производства, 
эту задачу «Калашников» начинает само-
стоятельно решать с помощью обучения ка-
дров в собственной школе производствен-
ного обучения.

Сегодня предприятие – единственный 
официальный производитель высокоточ-
ных универсальных станков серии 250 
ИТВМ, в том числе моделей с ЧПУ, на тер-
ритории Российской Федерации.

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»

Компоненты  
промышленной 
взрывчатки
Госкорпорация Ростех открыла в Туве новый завод 
по производству компонентов для эмульсионных 
взрывчатых веществ. Продукция необходима для 
проведения буровзрывных работ и будет постав-
ляться крупнейшим компаниям горнодобывающей 
промышленности республики. Общая стоимость про-
екта составила более 400 млн рублей. Его реали-
зация осуществляется при поддержке Министер-
ства экономического развития и промышленности 
Республики Тыва. 

Новый производственный 
комплекс будет выпускать 
невзрывчатые компоненты 
для изготовления эмуль-
сионных взрывчатых ве-
ществ. Продукция исполь-
зуется при проведении бу-
ровзрывных работ. Изделия 
могут применяться в сква-
жинах любой степени об-
водненности. Инициирова-
ние взрыва происходит с по-
мощью шашек-детонаторов. 
Невзрывчатые компоненты 
промышленной взрывчат-
ки перевозятся в смеситель-

но-зарядных и доставочных 
машинах, которые автома-
тически контролируют глу-
бину заряжания скважины, 
массу заряда и состав смеси 
в зависимости от условий. 

«На территории Тувы 
разведаны более 140 ме-
сторождений полезных 
ископаемых. Годовая по-
требность горнодобываю-
щих компаний во взрывча-
тых веществах растет. Это 
обусловлено увеличением 
объемов добычи и плана-
ми ввода в оборот новых 

месторождений – золо-
та, меди, цинка и других 
ценных полезных ископа-
емых. Ростех, как драйвер 
промышленного развития 
страны, открывает новые 
предприятия, которые смо-
гут покрывать растущие по-
требности отечественного 
производства. Кроме того, 
развертывание завода со-
здаст новые рабочие места. 
Мощности предприятия 
позволят выпускать более 
пяти тысяч тонн эмульси-
онных взрывчатых веществ 
в год, с возможностью на-
ращивания объемов. Также 
мы рассматриваем возмож-
ность экспорта взрывчатой 
продукции», – сказал инду-
стриальный директор ком-
плекса обычных вооруже-
ний, боеприпасов и спецхи-
мии Госкорпорации Ростех 
Бекхан Оздоев. 

Специальное техноло-
гическое оборудование, а 
также система контроля 
качества сырья, конечно-
го продукта и параметров 
технологического процесса 
позволят обеспечить без-
опасность производства 
и применения. В дальней-
шем завод будет расширять 
номенклатуру выпускае-
мых изделий – планирует-
ся выпуск бессульфидных 
эмульсий типа «А» и суль-
фидных эмульсий типа «Б». 

Эмульсионные взрыв-
чатые вещества имеют зна-
чительные преимущества 
перед традиционными тро-
тилсодержащими взрыв-
чатыми веществами. Они 
более экологичны, обеспе-
чивают меньше выбросов в 
атмосферу.

Отечественные 
ИТ-решения
4 декабря в Москве стартовала ежегодная Открытая 
конференция Института системного программиро-
вания им. В.П.Иванникова РАН. Мероприятие объе-
динило сотни экспертов в области системного про-
граммирования, цифровой медицины, математиче-
ского моделирования, кибербезопасности.

Заместитель председателя 
Правительства Дмитрий 
Чернышенко в приветст-
венном слове участникам 
конференции отметил важ-
ность развития отечествен-
ных информационных тех-
нологий.

«Правительство ком-
плексно поддерживает оте-
чественную ИТ-отрасль, 
которая динамично разви-
вается и с каждым годом 
наращивает свой потенци-
ал. В этом году в отечест-
венные ИТ-решения было 
вложено свыше 300 млрд 
рублей. Оборот софтвер-
ных российских компаний 
составил 1,7 трлн рублей. 
Правительство формиру-
ет новый национальный 
проект по экономике дан-

ных, который охватит ши-
рокий спектр направлений: 
от разработки программно-
го обеспечения до развития 
квантовых вычислений», – 
подчеркнул Дмитрий Чер-
нышенко.

По словам вице-премь-
ера, для реализации столь 
масштабных задач ведется 
подготовка квалифициро-
ванных кадров.

«Сегодня в ИТ-отрасли 
задействовано более 820 
тысяч человек, и это число 
будет только расти. ИТ-
специальности в этом году 
стали одними из самых по-
пулярных среди абитуриен-
тов российских вузов. Без-
условно, развитие столь на-
укоемкой цифровой сферы 
невозможно и без фунда-

ментальных исследований. 
Для того чтобы Россия оста-
валась ведущей ИТ-держа-
вой, нужна синергия усилий 
науки, бизнеса и государст-
ва», – добавил зампред Пра-
вительства.

К участию в конферен-
ции были приглашены ру-
ководители РАН, вузов, 
ИТ-компаний, государст-
венных министерств и ве-
домств, руководители ис-
следовательских центров в 
сфере искусственного ин-
теллекта, а также главы ака-
демий наук стран ЕАЭС. В 
рамках конференции заслу-
шивались доклады веду-
щих специалистов, состо-
ялось обсуждение актуаль-
ных вопросов обучения вы-
сококвалифицированных 
кадров для ИТ-индустрии. 
Также состоялась выстав-
ка технологий Института 
системного программиро-
вания им. В.П.Иванникова 
РАН и российских ИТ-ком-
паний.
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Производство российских антидронов
НИИ «Вектор» холдинга «Росэлектроника» и египетская компа-
ния – производитель электроники будут сотрудничать в сфере 
организации лицензионного производства гражданских ком-
плексов противодействия БПЛА «Защита». Это мобильное обо-
рудование приводится в действие за считаные минуты и обес-
печивает защиту от дронов в радиусе 2 км вне зависимости от 
времени суток и погодных условий. Договор о сотрудничест-
ве стороны подписали на полях Международной оборонной 
выставки Egypt Defence Expo (EDEX 2023) в Каире. 

Холдинг «Росэлектроника» впер-
вые представил системы обнару-
жения и противодействия дронам 
на EDEX 2023. Оборудование, раз-
работанное специалистами НИИ 
«Вектор», предназначено для за-
щиты различных объектов боль-
шой и малой протяженности – 
гидро- и атомных электростанций, 
нефте- и газопроводов, аэропор-
тов, морских и речных портов, а 
также объектов силовых ведомств. 

Мобильный комплекс «Защи-
та» обнаруживает и противодей-
ствует дронам-нарушителям в 
азимутальном секторе 360 граду-
сов с возможностью отключения 
отдельных сегментов. Это одно из 
ключевых преимуществ, которое 
позволяет применять систему на 
объектах, где используются для 
мониторинга собственные бес-
пилотники. 

В состав комплекса входят 
устройства разного действия: пас-
сивная радиолокационная систе-
ма (ПАРЛС), аппаратура радио-
мониторинга (РМ) и устройство 
подавления линейки «Серп-ВС». 
Особенность устройств обнару-
жения ПАРЛС и РМ – они неви-

димы для других радиотехниче-
ских средств, так как работают в 
пассивном режиме – у них отсут-
ствует активное радиоизлучение. 

ПАРЛС может зафиксировать 
приближение летательных аппа-
ратов, в том числе радиомолчащих, 
на расстоянии до 11,3 км. Прин-
цип его работы заключается в об-
наружении и обработке отражен-
ных от цели цифровых сигналов от 
телерадиовышки. 

РМ способен определять, что 
приближается к охраняемой тер-
ритории – самолет, вертолет или 
квадрокоптер. Аппаратура ради-
омониторинга пеленгует сигналы 
управления БПЛА с пульта опера-
тора и может зафиксировать его 
местоположение. 

Система подавления «Серп-
ВС5» обеспечивает подавление 
сигналов от спутников и пуль-
та управления на частотах от 900 
МГц до 1,5 ГГц. Также производи-
тель предлагает вариант с расши-
ренным диапазоном противодей-
ствия БПЛА до 430 МГц в варианте 
исполнения «Серп-ВС6». Ведутся 
работы по увеличению диапазона 
до 8 ГГц, что расширит возможно-

сти системы по обнаружению ка-
налов управления. 

Все системы компактны поме-
щаются в нескольких переносных 
кейсах и приводятся в рабочий 
режим за 30 минут. Комплекс «За-
щита» может также использовать-
ся для охраны различных уличных 
мероприятий. 

«Разработки НИИ «Вектор» в 
области обнаружения и противо-
действия БПЛА впервые представ-

лены за рубежом. Сегодня инду-
стрия БПЛА активно развивается, 
формируя новые угрозы. Имею-
щиеся у нас решения в области за-
щиты от дронов позволили в крат-
чайшие сроки создать пассивную 
систему обнаружения и противо-
действия «Защита», которая уже 
успешно эксплуатируется на тер-
ритории России. Выставка EDEX 
2023 – это эффективная площадка 
для коммуникации с потенциаль-

ными иностранными заказчика-
ми, в том числе по одной из самых 
актуальных тем – противодейст-
вию беспилотникам», – отметил 
генеральный директор НИИ «Век-
тор» Сергей Скорых.

В рамках подписанного согла-
шения между НИИ «Вектор» и еги-
петской компанией стороны орга-
низуют взаимодействие, цель ко-
торого – увеличение объемов про-
изводства и продвижение средств 
борьбы с БПЛА разработки НИИ 
«Вектор» в Африке. 

«Для НИИ «Вектор» сотруд-
ничество с египетской компани-
ей – это большой шаг на пути к 
перспективному африканско-
му рынку. Сегодня предприятие 
предлагает иностранным заказ-
чикам различные продукты в об-
ласти мониторинга, обнаружения, 
идентификации, сопровождения 
и противодействия БПЛА. Это со-
глашение открывает нам возмож-
ность к освоению новых рынков 
и продвижению российской про-
дукции в области защиты от дро-
нов на Африканском континенте», 

– рассказал Сергей Скорых. 
НИИ «Вектор» занимается раз-

работкой и производством раз-
личных систем обнаружения и 
противодействия БПЛА в интере-
сах различных силовых ведомств. 

EDEX проводится в Египте раз 
в два года. На выставке демонстри-
руются достижения в области воз-
душных, наземных и морских во-
енных технологий. 

Фото: «Росэлектроника»

Участие 
«Рособоронэкспорта»
Компания «Рособоронэкспорт» приняла учас-
тие в Международной выставке оборонной про-
мышленности EDEX-2023, которая проходила 
с 4 по 7 декабря в Каире (Египет).

Выставка EDEX завершила глобальную выставочную 
кампанию 2023 года, в котором «Рособоронэкспорт» 
принял участие в 16 международных салонах на тер-
ритории России и за рубежом.

«EDEX – самая масштабная оборонная выставка 
на Африканском континенте. «Рособоронэкспорт» 
ведет активное военно-техническое сотрудничество 
с 80% стран региона. Доля экспорта в страны Афри-
ки в 2023 году превысила 30% от общего объема по-
ставок «Рособоронэкспорта», а контрактация компа-
нии в регионе по итогам года составит более 5,2 млрд 
долларов, – сообщил генеральный директор «Росо-
боронэкспорта» Александр Михеев. – Наша задача на 

EDEX 2023 – отлаживать сотрудничество по точкам 
взаимодействия, намеченным в ходе Второго самми-
та Россия–Африка в Санкт-Петербурге. Кроме того, 
«Рособоронэкспорт» продолжает финализацию до-
стигнутых на авиасалоне Dubai Airshow 2023 догово-
ренностей со странами Ближнего Востока».

«Рособоронэкспорт» принимал участие во всех 
предыдущих выставках EDEX, проходивших под па-
тронажем президента страны Абдель Фаттаха ас-Си-
си. Компания традиционно представляет в Египте 
большинство экспортных новинок российского про-
изводства, которые активно завоевывают высшие 
позиции на мировом оружейном рынке.

Среди продукции, которую «Рособоронэкспорт» 
презентовал на EDEX 2023, – новейшие образцы рос-
сийской авиационной и бронетехники, ракетные и 
артиллерийские системы, продукция для военно-
морского флота, многофункциональные и боевые 
БПЛА, средства ПВО и РЭБ, стрелковое оружие и 
боеприпасы.

«Рособоронэкспорт» сегодня прилагает все уси-
лия, чтобы оставаться надежным партнером, осоз-
навая вызовы и угрозы в области безопасности, сто-
ящие перед африканскими государствами. Компа-
ния среди прочего активно сотрудничает с регионом 
по кибербезопасности, космическим программам, 
а также средствам противодействия терроризму. С 
рядом стран подписаны и исполняются соответст-
вующие контракты и меморандумы о взаимопони-
мании, мы обсуждаем практические шаги по их ре-
ализации», – добавил Александр Михеев.

Фото: Egypt Defence Expo


